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В соответствии с програм
мой исследований космиче
ского пространства 22 дека
бря 1975 года в 5 часов 08 
минут московского времени 
в Советском Союзе осущест
влен запуск автоматической 
станции «Прогноз - 4», пред
назначенной для продолже
ния исследований, начатых 
в 1972 году автоматической 
обсерваторией «Прогноз».

«Прогноз -4», как и три 
предыдущие станции этого 
типа, будет проводить иссле
дования корпускулярного и 
электромагнитного излуче
ний Солнца, потоков сол
нечной плазмы, а также 
изучение магнитных полей в 
околоземном космическом 
пространстве, с целью опре
деления влияния солнечной 
активности на межпланет
ную среду и магнитосферу 
Земли. Вес станции 905 ки
лограммов.

Станция выведена на вы
сокоэллиптическую орбиту 
спутника Земли со следую
щими параметрами:

— максимальное расстоя
ние от поверхности Земли (в 
апогее) — 199.000 километ
ров;

—. минимальное расстоя
ние от поверхности Земли 
(в перигее) — 634 кило
метра;

— период обращения вок
руг Земли — 95 часов

' 40 минут;
— наклонение орбиты — 

65 градусов.
Вывод станции на рас

четную траекторию осуще
ствлялся с промежуточной 
орбиты искусственного спут
ника Земли.

Кроме научной аппарату
ры. на борту станции име
ются: радиопередатчик, ра
ботающий на частоте
928,4 мегагерца, радиоси
стема точного измерения 
элементов орбиты, радиоте- 
леметрическая система для 
передачи на землю данных 
о работе приборов и науч
ной аппаратуры.

По данным телеметриче
ской информации, все бор
товые системы и научная 
аппаратура станции работа
ют нормально. Координа
ционно - вычислительный 
центр ведет обработку по
ступающей информации.

ПЕРВОМУ СЕКРЕТАРЮ КОЛПАШЕВ- 
СКОГО ГОРКОМА КПСС

товарищу ЗОРКАЛЬЦЕВУ В. И.
ПРЕДСЕДАТЕЛЮ КОЛПАШЕВСКОГО 

ГОРИСПОЛКОМА
товарищу МОЛЬКИНУ В. Г.

ПЕРВОМУ СЕКРЕТАРЮ КОЛПАШЕВ
СКОГО ГОРКОМА ВЛКСМ

товарищу ЮДЫЦКОМУ В. Э.
Дорогие товарищи!
Горячо поздравляем вас, всех трудящихся района с 

досрочным выполнением пятилетнего плана по производ
ству и реализации промышленной продукции и продаже 
государству всех видов продуктов животноводства.

Этот замечательный успех достигнут в результате целе
устремленной организаторской и политической работы 
партийных, советских, профсоюзных, комсомольских н 
хозяйственных организаций, социалистического соревно
вания за повышение эффективности общественного про
изводства. За всеми этими достижениями стоят трудовые 
коллективы, рабочие, инженеры, техники, служащие. Наи
более весомый вклад в трудовую победу колпашевцев __ 
внесли коллективы завода «Металлист», Нарымской 
сплавной конторы, геофизического треста, строительного 
управления № 23 треста «Томлесстрой», строительно-мон
тажного поезда № 299 треста «Томсктрансетрой», судо
верфи, совхоза «Колпашевскнй», Нарымской государст
венной селекционной станции. Колпащевский район иг
рает важную роль в развитии севера области.

Отрадно, что сверх пятилетнего плана предприятиями 
района будет реализовано изделий на 7.600 тысяч руб
лей. дополнительно продано государству 290 тонн мяса, 
246 тонн молока, 11.580 штук яиц.

Выражаем твердую уверенность в том, что коммуни
сты, комсомольцы, все трудящиеся района в ответ на ре
шения декабрьского (1975 г.) Пленума ЦК КПСС 
по-ударному будут работать с первых дней десятой пяти
летки •— пятилетки эффективности и качества, с наилуч
шими результатами придут к XXV съезду партии.

Томский обком КПСС Томский облисполком

вести
Сдана первая 
очередь

Государственная комис
сия приняла в эксплуа
тацию первую очередь 
Гусевского животноводче
ского молочного ком
плекса на 32,0 животных. 
Почти все процессы здесь 
механизированы. Смонтиро
ваны молокопровод, авто
поение, сооружены каналы 
для удаления навоза, есть 
агрегаты для охлаждения, 
сепарирования, пастериза
ции молока. Новый ком
плекс Шегарского района 
отправил на молочный за
вод первую продукцию.

Строительство вели меж
колхозная строительная ор
ганизация и СМУ «Сельхоз- 

: техники».
Н. ЧУКОВ.

Плюсы талонной 
системы

В совхозе «Коломия- 
ский» Чаинского райо
на была внедрена талон
ная система заправки
горючим, а по количеству 
израсходованного горючего 
определялись сроки техни
ческих уходов. Что это дает, 
можно проследить на приме
ре Ермиловского отделения 
хозяйства.

В отделении работало
пять . гусеничных, девять

Экскаватор уже который 
раз за день завяз в раскис
шей земле. Анатолий подер
гал за рычаги — машина ни 
с места. Заглушив двига
тель, раздосадованный, по
шел искать начальство.

— Александр Иванович, 
нельзя так, — обратился он 
к начальнику мостопоезда.— 
Только время теряю.

— Что, по твоему,, ждать, 
пока, подсохнет? А если та
кая погода, протянется ме
сяц? :— возразил. А. И. Бор
зенко. — . Придумай, как на
ладить работу.

Происходило это в Улу- 
Юле на строящейся дороге 
Асино — Белый Яр. Копали 
траншеи под укладку водо
проводных труб. Место там 
болотистое, в мае даже «бо
лотники» на широких гусе
ницах тонули.

— Давайте временно пре
кратим здесь работу, — 
предложил Анатолий, поду
мав.—-Станция Чертаны—на 
возвышенности, и земля там 
просохла..

— Ну, и что же ты пред
лагаешь?

— Там ведь тоже водо
провод вуншо строить, да
вайте пока туда двинем.

На другой день с утра 
экскаватор Анатолия Черт
кова перевезли на соседнюю 
станцию. И за две недели он 
прокопал 3,5 километра 
траншей. Прораб Валентин 
Шаров, который руководил 
бригадой водопроводчиков, 
был доволен. А к тому вре

мени и в Улу-Юле земля уже 
подсохла, и строительство 
водопровода было быстро 
закончено.

До призыва в армию Ана
толий работал в тресте 
«ТомсКтрансстрой», затем 
служил в погранвойсках, там 
стал коммунистом и полу
чил среднее образование. 
Демобилизовавшись, вернул
ся в родной Томск. Узнав, 
что «Союзттуюкмелиорации» 
требуются экскаваторщики, 
оформился на работу в пе
редвижную мехколонну. 
Работы оказалось много, 
только успевай разворачи
ваться.

Первое «боевое креще
ние» после армии — строи
тельство дороги Тегульдет
— Покровский Яр. Это было 
трудное строительство. Ча
стые топкие болота, тайга 
на пути. Анатолий своим эк
скаватором разрабатывал 
карьеры, а шесть мощных 
бульдозеров насыпали по
лотно дороги.

Однажды у Юрия Фоки
на вышел из строя новый 
бульдозер. Нужно было за
менить коленчатый вал и 
отремонтировать двигатель. 
И все это в полевых усло
виях. Одному Юрию нечего 
было и думать своими сила
ми произвести ремонт.

— Давайте, как в армии,
— один за всех... — пред
ложил Анатолий.

Связались по рации с 
центральной базой ПМК, и 
на другой день один из шо

феров, , преодолев тяжелую 
дорогу на «ЗИЛе», доставил 
коленчатый вал и другие 
необходимые части. Сообща 
разобрали двигатель... Че
рез несколько дней трактор 
был на ходу.

Механизаторы участка 
уважительно называли Ана
толия — «наш комиссар». 
Не потому, что Чертков 
был здесь единственным 
коммунистом, а за то, что в 
трудную минуту он мог под
нять дух у людей, увлечь 
словом и личным примером.

Более шести месяцев про
был Анатолий на строитель
стве дороги. А когда вер
нулся из Тегульдета, его 
снова послали на трудный 
участок — грузить экскава
тором грунт для отсыпки 
площадки под завод железо
бетонных изделий. Вывозка 
была организована в три 
смены, а экскаваторщики 
работали в две, и чтобы ма
шины не простаивали, порой 
приходилось трудиться по 
двенадцать часов.

Нынче весной, когда в 
ПМК пришла новинка тех
ники — гидравлический ку
бовый экскаватор, его от
дали Анатолию. На возра
жение Черткова, что есть 
люди более заслуженные, 
главный механик сказал:

— Принимай и работай. 
Ты заслужил его первым.

П. ВЛАДИМИРОВ,
ПМК-3 о б ъ ед и н ен и я
«С ою зтом скм елиорация» .

С е л ь с к и е
80 ударных 
дней

Обсуждая проект ЦК 
КПСС к XXV съезду пар
тии, рабочие совхоза имени 
XXI съезда КПСС Кожевни- 
ковского района: решили
объявить каждый предсъез
довский день ударным. Это 
начинание нашло горячую 
поддержку в районе. Труже
ники совхоза «Малинов
ский» обязались • вывезти 
на поля 7 тысяч тонн ор
ганических и 820 тонн мине
ральных удобрений, отре
монтировать 80 процентов 
комбайнов, тракторов и сель- 
хозинвентаря. По 60 яиц 
вместо 55 по плану от каж
дой из 9 тысяч несушек ре
шили получить птичницы 
Г. Р, Кречмар и Н. Р. Пост 
из совхоза «Рассвет».

В. ГРИГОРЬЕВ.

Молодежные
звенья

На фермах бакчарских 
совхозов «Чернышевский» и 
«Заветы Ильича» создано 
четыре комсомольско-моло
дежных звена. Их бригади- 
рами-наставниками стали 
опытные животноводы
И. Н. Рязанова, Е. П. Кото
ва, В. С. Вдовина, О. И. Де
нисова. Звенья . заключили 
договоры на соревнование в 
честь XXV съезда КПСС.

Д. СЕМЕНОВ.

тракторов МТЗ и три Т-25 
(в дни заготовки кормов). 
Обслуживал их один мастер- 
наладчик В. Ю. Великанов. 
До минимума сведены про
стои техники, сэкономлено 
6.050 килограммов горюче-

А. ДМИТРИЕВ.

Вывозка
заканчивается

Организованнее других в 
Зырянском районе вывозка 
грубых кормов к фермам 
идет в колхозе имени Карла 
Маркса. Доставлено с полей 
3 тысячи центнеров сена и 
более 4 тысяч центнеров 
соломы. Бригада механиза
торов в составе А. Крепини- 
на, В. Савченко, А. Болзови- 
това и И. Полякова решила 
закончить эту важную рабо
ту к 1 января.

А. ДУТОВ.

Помогают
школьники

Хорошую помощь совхо
зам Асиновского района в 
заготовке хвойной лапки 
оказывают учащиеся стар
ших классов Батуринской 
средней школы. Они побы
вали на верхнем складе 
Дайского леспромхоза и со
брали для совхозов «Нови-, 
ковский» и «Комсомолец» 
около 5 тонн хвойных веток.

В. РЫБАЛОВ.

Делегаты областной партийной конференции

од на трассу достаточно за
везено овощей, фруктов. Го
товимся мы хорошо встре
тить в будущем году строи
телен. , газопровода,

Сейчас все подразделе
ния орса встали на трудо
вую вахту в честь XXV 
съезда КПСС. Наша цель— 
выполнить двухмесячный 
план по товарообороту к 
этой знаменательной дате.

А. ШУБСКИИ, 
начальник орса треста 

«Томскгазстрой».

Пятилетний план товаро
оборота орс треста «Томск
газстрой» выполнил еще 20 
августа. На днях завершено 
и задание 1975 года. Пере
выполнен план по прибы
лям.

Задача коллектива орса 
— постоянно улучшать тор
говое обслуживание строи
телей. Особенно сложно ор
ганизовать торговлю, обще
ственное питание в пере
движных механизированных 
колоннах. На зимний пери-

П Е Р Е Д  П У С К О М
В областном центре 

продолжается сооружение 
трасс дальнего теплоснаб
жения. Идут ' последние 
предпусковые работы на 
новом, пятикилометровом
участке.

Готовится к пуску пи
ковая резервная котель
ная. Это сложный инже
нерный комплекс. В пер
вую очередь войдет в экс
плуатацию насосное отде
ление ПРК.

НА СНИМКАХ: общий 
вид пиковой резервной 
котельной; монтажники из 
СМУ-1 управления «Хим- 
строй», слева —  брига
дир Д. Т. Полднев; на од
ном из участков трассы 
дальнего теплоснабжения.

Фото Н. Потапова.

22 декабря во Дворце 
зрелищ и спорта открылась 
областная традиционная, вы
ставка товаров народного 
потребления. В выставке 
участвуют 54 предприятия, 
на ней представлено около
1.000 образцов самых раз
нообразных товаров. Здесь 
можно увидеть макеты дере
вянных домов, изделия из

керамики и стекла, одежду, 
продукты питания, шарико
вые авторучки, игрушки...

Выпуск товаров широкого 
потребления увеличивается 
с каждым годом. Улучшает
ся их качество, расширяется 
ассортимент. В этом вы мо
жете убедиться, посетив вы
ставку, которая будет рабо
тать до 27 декабря.

А. ПЕЧЕНКИН.

Р Е К О Р Д Н А Я
П Р О Х О Д К А

В декабре исполнилось 
десять лет со дня основания 
Стрежевского управления 
буровых работ. Свой юбилей 
все три бригады отметили 
ударным трудом. Особенно 
отличился коллектив бурово
го мастера Героя Социали
стического Труда В. Г. Ка- 
линичука. Бригада 17 декаб
ря выполнила повышенное 
обязательство, принятое в 
честь XXV съезда партии. 
Она пробурила 67 тысяч 
метров горных пород, до
стигнув рекордной проходки 
на бригаду за все годы рабо
ты управления.

Близки к завершению при
нятых предсъездовских обя
зательств и остальные две 
бригады.

Ю. КОЛЕСНИКОВ.
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ПОДВИГ РЕВОЛЮЦИОННОГО П Р О Л ЕТ А Р И А Т А
s  70-летию Декабрьского 
5  вооруженного восстания в 
Е Москве было посвящено 
5 торжественное собрание, со- 
2 стоявшееся 22 декабря .в 
Е Колонном зале Дома союзов. 
5 Здесь собрались передовики 
Е производства, ветераны
Е Коммунистической партии, 
S представители партийных, 
Е советских и общественных 
S организаций столицы, вои- 
S ны Советской Армии.
|  В президиуме — член 
5 Политбюро ЦК КПСС, пер- 
S вый секретарь МГК КПСС 
S В. В. Гришин, член Полит- 
Е бюро ЦК КПСС, председа- 
S гель комитета партийного 
2 контроля при ЦК КПСС 
2 А. Я. Пельше, Председатель 
2 Совета Национальностей

Верховного Совета СССР 
В. П. Рубен, секретарь Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР М. П. Георгадзе, от
ветственные работники ЦК 
КПСС, руководители мини
стерств и ведомств, воена
чальники.

С большим подъемом был 
избран почетный президиум 
в составе Политбюро ЦК 
КПСС во главе с Генераль
ным секретарем ЦК КПСС 
товарищем Л. И. Брежне 
вым.

Вступительным словом со
брание открыл В. В. Гри
шин.

Славное 70-летие первой 
революции в России — зна
менательная дата в истории 
нашей партии и страны, в

истории освободительного 
движения мирового пролета
риата, сказал он. Вооружен
ное восстание, знамя которо
го подняли московские ра
бочие, было вершиной рево
люции 1905—1907 годов. 
Как указывается в поста
новлении ЦК КПСС «о  
70-летии революции 1905— 
1907 годов в России», она 
открыла новый период все
мирной истории, период по
литических потрясений и ре
волюционных битв.

Развернувшиеся события 
полностью подтвердили муд
рость ленинских идей геге
монии пролетариата, пра
вильность политического 
курса большевиков. Револю
ция 1905—1907 годов дала

рабочему классу новую фор
му политической 1 организа
ции — Советы рабочих де
путатов, ставшие прообра
зом государственной формы 
диктатуры пролетариата. 
Как подчеркивал В. И. Ле
нин, без «генеральной репе
тиции» 1905 года была бы 
невозможна победа Октябрь
ской революции 1917 года.

Дело революции, за кото
рое беззаветно сражались 
лучшие сыны и дочери тру
довой России, живет и тор
жествует, сказал в заключе
ние В. В. Гришин. Замеча
тельные свершения нашего 
народа, вдохновляющие пер
спективы развития советско
го общества, свидетельству
ют о неразрывной связи по

колений борцов за револю
ционные идеалы.

С докладом «Всемирно- 
историческое значение рево
люции 1905 — 1907 годов» 
выступил директор , Инсти
тута марксизма-ленинизма 
при ЦК КПСС академик 
А. Г. Егоров. Он подчерк
нул, что революция 1905— 
1907 годов является круп
нейшей вехой в мировом ос
вободительном движении. 
Она вооружила международ
ный пролетариат, все силы, 
выступающие за социальный 
прогресс и национальное 
освобождение, богатейшим 
опытом революционной
борьбы. Вот почему 70-ле
тие революции торжествен
но отмечается не только в

нашей стране, но и далеко 
:за ее пределами.

Остановившись на совре
менном международном по- 

г-ложении; докладчик под
черкнул, что все позитивные 
перемены в мире, неразрыв
но связаны с успехами ., ле
нинской внешней политики, 
с активной, целеустремлен
ной деятельностью , Цен
трального Комитета партии. 
Политбюро ЦК ‘ КПСС во 
главе е Генеральным ' секре
тарем ЦК КПСС товарищем 
Л. И. Брежневым. Под ру
ководством своей Коммуни
стической партии советские 
люди успешно претворяют в 
жизнь те бессмертные ле
нинские идеи, которые 
воодушевляли героев трех 
российских революций.

Участники собрания еди
нодушно приняли приветст
венное письмо Центрально
му Комитету Коммунистиче
ской партии Советского Со
юза.

(ТАСС).

П О Б Е Д О Й !
€  Т Р У Д О В О Й
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К А П Л А Н Ы  П А Р Т И И - П Л А Н Ы  Н А Р О Д А
Обсуждаем проект ЦК КПСС к XXV съезду партии «Основные направления развития народного хозяйства СССР на 1976 -  1980 го д ы .

Предусмотреть «...рост об
разовательного и культурно- 
технического уровня трудя
щихся,.. использование бо
лее широких возможностей 
для... проявления обществен
ной активности и инициати
вы трудящихся...» — эти 
строчки из предсъездовских 
партийных документов осо
бенно привлекли мое вни
мание. Ежедневные встречи 
с рабочими, техниками, ин
женерами нашего предприя
тия убеждают, что профес
сиональный, общеобразова
тельный, культурный уро
вень наших людей из года в 
год растет. Современное про
изводство требует абсолют
но от всех работников боль
ших технических знаний, 
умения оперативно решать 
сложные задачи. Нелегко 
сегодня опытным специали
стам, не обновляющим си
стематически своих знаний. 
Нелегко и молодежи, имею
щей знания, но не имеющей 
опыта. Десятки молодых 
специалистов — выпускни
ков высших учебных заве
дений и техникумов прихо
дят к нам ежегодно. Неред
ко это бывшие рабочие или 
демобилизованные воины, 
получившие теоретическую 
подготовку в учебных заве
дениях.

Осенью 1970 года прибыл 
на домостроительный ком
бинат после окончания Том
ского инженерно-строитель
ного института В. П. Демар- 
чук. В отделе кадров рас
сказали ему, что собой пред
ставляет предприятие, како
ва его роль в развитии го
родского жилищного строи
тельства. Назначили молодо
го парня мастером на от
делочный участок. Не все 
гладко у него на первых по
рах получалось. Много уп
реков было на низкое каче
ство отделочных работ, на 
отсутствие должного поряд
ка на рабочих местах. Но 
Демарчук настойчиво прео
долевал трудности, внима
тельно прислушивался к со
ветам старших товарищей, 
критически оценивал резуль
таты своего труда и учился. 
Вскоре он был назначен 
прорабом, а через некото
рое время комсомольцы и 
молодежь участка избрали 
его своим вожаком. Сейчас 
Демарчук — начальник от
делочного участка, большо
го и ответственного произ
водства на комбинате. На 
участке большинство — мо
лодые работники, выпускни
ки ГПТУ, средних школ, по
сланцы комсомола. Многие 
и сейчас продолжают учить
ся на курсах, в техникумах 
и вузах, политических шко
лах. Жажда к знаниям боль
шая. И этим во многом опре
деляется, что коллектив 
этого трудного участка из

квартала в квартал занимает 
классные места в соревно
вании, проявляет много ини
циативы по ускорению сдачи 
жилья. Коллектив настроен 
по-боевому, хорошо видит 
свои задачи.

Таких специалистов, как 
начальник участка В. П. Де
марчук, у нас немало. Назо
ву прорабов П. А. Прохоре- 
ца, М. П. Кобякова, инжене
ров Т. И. Больчугову, Г. И. 
Пушкареву, механиков А. Г. 
Шнайдера и Г. Т. Ашихми- 
на. На таких молодых спе
циалистов — энергичных,

думающих, ие стоящих на 
месте — ориентируются 
многие инженерно-техниче
ские работники. Большин
ство молодых специалистов 
ведут большую обществен
ную работу в комитете ком
сомола, в комитетах проф
союза, в различных общест
венных организациях.

Что делается у нас на 
комбинате, чтобы и нович
ки, и «старички» не оста
навливались в своем росте? 
Прежде всего хотелось бы 
сказать о так называемом 
резерве на выдвижение. 
Каждый человек должен 
четко знать, кем он может 
стать завтра, если сегодня 
будет трудиться и жить с 
высокой отдачей. На комби
нате ежегодно составляются 
списки резерва на выдвиже
ние. На 1975 год в эти спи
ски внесено 32 человека. 
Помимо профессиональной 
аттестации, люди резерва 
вовлекаются в обществен
ную работу, все имеют по
ручения. Так специалисты 
В. И. Медведева и Т. И. 
Бальчугова успешно работа
ют членами комитета 
ВЛКСМ, М. В. Звягина — 
членом жилищно-бытовой 
комиссии и агитатором, 
Н. В. Муравьева — проф
групоргом, В. С. Лебедев— 
председателем методсовета. 
Тем самым они приобретают 
опыт организаторской рабо
ты, проверяются их деловые 
качества и способности.

Бывший выпускник ТИСИ 
А. М. Брянский пришел к 
нам рядовым инженером н

спустя семь лет стал глав
ным инженером комбината. 
Всего за год из числа моло
дых специалистов выдвину
то на высшие должности 12 
человек.

ДСК держит постоянную 
связь с Томским инженерно
строительным институтом. 
Каждый год 60—80 студен
тов проходят в цехах и на 
строительных площадках 
производственную практику. 
Преддипломную практику 
многие студенты ТИСИ так
же проходят на ДСК. Препо
даватели вуза часто высту

пают с лекциями и доклада
ми перед нашим коллекти
вом.

Ежегодно мы командиру
ем своих работников на уче
бу в вузы и средние учебные 
заведения. В настоящее вре
мя только в ТИСИ учатся 
посланцы ДСК Л. М. Ста- 
сюк, Г. В. Столяренко, Н. К. 
Айнагулов, Н. Е. Макарова, 
Л. И. Смирнова, Н. М. Ба
ландин.

Хочу отметить и такую 
форму работы с людьми, как 
совет молодых специалистов. 
У нас его возглавляет моло
дой инженер Г. Т. Ашихмин. 
На заседаниях совета и в его 
повседневной деятельности 
должны решаться мно
гие вопросы жизни мо
лодых специалистов и 
комбината. К сожалению, 
разработан хороший план, 
распределены обязанно
сти, и на этом все кончи
лось. На днях состоялся раз
говор в отделе кадров с уча
стием представителей адми
нистрации и профсоюзного 
комитета об усилении рабо
ты совета. Намечены меры, 
направленные на улучшение 
его деятельности.

Но надо сказать, что не 
все молодые специалисты 
относятся к делу так, как 
было сказано выше. Вот при
был к нам молодой инженер 
В. А. Васильев. Приняли 
его, как говорят, с почестя
ми, дали общежитие, назна
чили мастером участка, опре
делили хорошую зарплату. 
Однако Васильев с первых 
дней стал халатничать. Ни 
к чему не стремился. Приш
лось его еще дважды пере

мещать на другие должно
сти, чтобы как-то приспосо
бить к делу. Но ничего не 
получилось. Весной прош
лого года Васильев само
вольно оставил работу и 
уехал на побочные заработ
ки в один из районов обла
сти. Нам пришлось его разы
скивать несколько месяцев. 
Он вернулся с «калыма» 
только поздней осенью.

В прошлом году к нам 
прибыл по направлению, то
же выпускник ТИСИ, А. Ф. 
Штрейхер. Мы надеялись, 
что этот молодой инженер 
возглавит мастерский уча
сток на строительной пло
щадке. Но не тут-то было. 
Он стал предъявлять адми
нистрации особые требова
ния и поставил вопрос, как 
говорят, ребром: положите
мне ключи от квартиры, то
гда приступлю к работе. Но 
желание и возможности не 
всегда совпадают. Штрейхер 
самовольно оставил работу 
и стал искать более теплое 
место. Приняли его в инсти
туте «Теплоэлектропроект».

Каждый знает, как еще 
сложно с жильем в Томске, 
тем не менее ни один моло
дой специалист, прибывший 
к нам на ДСК с семьей, не 
живет на частной квартире, 
все обеспечены, местом в об
щежитии или благоустроен
ной комнатой.

Или пришли к нам выпу
скники ТИСИ А. А. Мохов и 
В. П. Мищенко. Оба опозда
ли на работу. Первый — бо
лее чем на месяц, а второй 
—на 3 месяца. К тому же их 
пришлось разыскивать по 
всему Советскому Союзу. 
Прибыв к нам в конце кон
цов, эти два молодых чело
века даже не извинились за 
то, что доставили столько 
хлопот, что для них держали 
вакантные должности. Они 
стали предъявлять требова
ния прежде всего личного ха
рактера: то они не согласны 
с окладом, то их не устраи
вает работа, то не тот кол
лектив, с которым бы им хо
телось работать.

Подобные пришельцы хо
рошо усвоили только свои 
права, но очень смутно пред
ставляют обязанности. А 
ведь образованность и куль
тура означают еще и умение 
подчинить свои личные ин
тересы общественным.

Рост образовательного и 
культурно-технического уро
вня, инициативы, активно
сти — это прежде всего 
трудный процесс воспитания 
всех трудящихся, и в первую 
очередь молодежи. Важно, 
чтобы в учебных заведениях 
не забывали об этом.

Е. ПОЛЕЩУК,
начальник отдела кад
ров Томского домо

строительного комбината.

0 0  Л Е С Т Н И Ц Е , 
ВЕДУЩЕЙ ВВЕРХ

Отбойному
Такую цель поставили

перед собой рабочие перво
го цеха Томского электро
механического завода. Это 
решение было принято на 
открытом партийном собра
нии, когда в цехе обсуж
дался проект ЦК КПСС к 
XXV съезду партии «Ос
новные направления разви-

молотку
тия народного хозяйства 
СССР на 1976—1980 го
ды».

Выполнение этого реше
ния партийная организация 
цеха взяла под особый конт
роль. Выступая на собра
нии, рабочие высказали 
много предложений, направ
ленных на улучшение орга-

Ц И Ф Р Ы  Р О С Т А
«Осуществить систему мер по дальнейшему повыше

нию народного благосостояния» —- так записано в проек
те ЦК КПСС к XXV съезду партии «Основные направле
ния развития народного хозяйства СССР на 1976— 
1980 годы».

Реализация этих мер приведет к повышению реальных 
доходов в расчете на душу населения на 20—22 про- 
цента.

Еще более усилится стимулирующая роль оплаты по 
труду. Доходы каждого работника будут зависеть глав
ным образом от его личного трудового вклада и вклада 
коллектива в развитие общественного производства, по 
вышения его эффективности.

При значительном росте средней заработной платы 
рабочих и служащих в настоящей пятилетке (он соста
вил 20 процентов), оплаты труда колхозников (рост — 
1-5 процентов) в будущей пятилетке вновь предусматри
вается направить большие ассигнования на их увеличе
ние. При этом произойдет дальнейшее сближение реаль
ных доходов колхозников с доходами рабочих и служа
щих.

Средняя заработная плата рабочих и служащих возра
стет на 16—18 процентов, и к концу пятилетки она со
ставит не менее 170 рублей в месяц. Доходы колхозни
ков от общественного хозяйства вырастут на 24—27 про
центов.

Еще более высокими темпами будет расти удовлетво
рение потребностей трудящихся за счет общественных 
фондов потребления, тех фондов, блага от которых в 
равной мере используются всеми гражданами страны. 
Выплаты и льготы населению за счет этих фондов уве
личатся на 28—30 процентов.

Как известно, в заканчивающейся пятилетке темны 
роста заработной платы рабочих и служащих и доходов 
колхозников Томской области росли более высокими 
темпами, чем в среднем по стране. На недавно состояв
шейся сессии областного Совета депутатов трудящихся 
были названы цифры роста доходов населения на первый 
год десятой пятилетки. Реальные доходы на душу насе
ления возрастут на 3,7 процента, а заработная плата ра
бочих и служащих — на 2,7 процента.

НАРОДНОЕ БЛАГОСОСТОЯНИЕ

В  ПРОЕКТЕ ЦК КПСС 
к XXV съезду партии 
«Основные направле

ния развития народного хо
зяйства СССР на 1976— 
1980 годы» среди задач со
ветских ученых в области 
естественных и технических 
наук первой строкой сказа
но: «расширить исследова
ния по теоретической и 
прикладной математике». 
Это внимание к проблемам, 
которыми мы занимаемся, 
налагает особую ответст
венность.

Главной задачей НИИ яв
ляется разработка фунда
ментальных научных про
блем в ряде областей совре
менной математики, механи
ки и физики. Сейчас, по про
шествии семи лет со дня ос
нования института, можно 
констатировать, что в реше
нии этих проблем достигну
ты заметные успехи. Особен
но отрадно то, что итоги мно
гих фундаментальных ис
следований получают свое 
воплощение в прикладных 

. разработках, находящих 
практическое применение в 
самых различных областях 
народного хозяйства.

В печати уже сообщалось 
об установках для пневмати
ческой переработки сыпучих 
материалов, разработанных 
под научным руководством 
профессора В. А. Шваба. 
Практика показывает, что 
пневматические методы об
ладают большими преиму
ществами перед другими 
способами переработки сы
пучих материалов по эко
номическим; и, что не менее 
важно, санитарно-гигиени
ческим характеристикам. К 
примеру, технико-экономи
ческое обоснование, прове
денное научно-исследова
тельским и конструктор
ско-технологическим кабель
ным институтом, показало, 
что внедрение только одной 
импульсной пневмотран- 
спортной установки, разра
ботанной под руководством 
старшего научного сотрудни
ка В. М. Егорова, должно 
дать годовую экономию по
рядка 50 тысяч рублей. Хо

рошо зарекомендовал себя и 
центробежный пылеотдели- 
тель, созданный кандида
том физико-математических 
наук М. М. Шиляевым и 
другими сотрудниками.
Веским подтверждением хо
роших эксплуатационных 
качеств аппарата служит 
внедрение его на серийных 
установках объединения 
«Сибкабель».

Мы можем гордиться тем, 
что работы НИИ в области 
пневмопереработки сыпу
чих материалов получили 
признание во всесоюзном 
масштабе, о чем свидетель
ствует включение некоторых 
результатов этих работ в 
план реконструкции завода 
«Уралмаш».

Совместно с новокузнец
кими металлургами сотруд
ники лаборатории аэротер
мохимии под руководством 
Ю. Л. Гражуля разрабаты
вают новую технологию вы
плавки. стали в мартенах, 
позволяющую понизить 
расход чугуна, ускорить 
процесс выплавки и умень
шить остаточные концентра
ции вредных примесей в вы
плавляемой стали. Сейчас 
эта технология внедряется 
на 100-тонных мартенов
ских печах Петровск-Забай- 
кальского металлургическо
го завода. Экономический 
эффект первого этапа работ 
оценивается в 250 тысяч

рублей в год. На очереди 
внедрение крупного про
мышленного комплекса для 
вдувания порошкообраз
ных материалов на 430- 
тонных мартенах Кузнецко
го металлзфгического ком
бината.

Другая разработка • НИИ 
ПММ непосредственно ка
сается нашего электролам
пового завода. Внутренние 
звенья электродов лампоч

ки изготавливаются в на
стоящее время из никеля, а 
он, как известно, — металл 
дорогой. Старшему научно
му сотруднику НИИ В. М. 
Глазкову и работнику элек
тролампового завода Т. Г. 
Кандауровой удалось найти 
сплав, который в 4—5 раз 
дешевле никеля, а по своим 
светотехническим и механи
ческим свойствам даже пре
восходит его. Расчеты пока
зывают, что внедрение но
вого сплава на этом пред
приятии даст годовую эко
номию около 100 “тысяч 
рублей.

Современное производст
во становится все более ав
томатизированным и' требу
ет создания соответствую
щей измерительной аппара
туры. Группой сотрудников 
разработан датчик для изме
рения механических вели
чин в технологических , про
цессах и аппаратура для 
связи этих датчиков с ЭВМ. 
По своей точности и диапа
зону измерений датчики,

созданные в НИИ, в не
сколько раз превосходят се
рийные приборы аналогич
ного назначения.

Специальные математиче
ские методы общей теории 
цепей, разработанные в сек
торе прикладной математи
ки НИИ ПММ под руковод
ством кандидата физико-ма
тематических наук Е. Я. 
Арайса, дают возмож
ность организовать автома

тизированное проектирова
ние на электронно-вычисли
тельных машинах сложных 
систем самого различного 
вида или оптимальное уп
равление ими с помощью 
ЭВМ: от электрических ин
тегральных схем до гидро
мелиоративных сооружений. 
Эти работы тоже нашли при
менение на производстве.

Одно из новых направле
ний — теоретические и 
экспериментальные иссле
дования по математическо
му моделированию процес
са нефтегазодобычи. Ведь 
очень важно найти опти
мальные режимы добычи, 
которые обеспечивали бы 
более полный отбор иско
паемого горючего из пла
стов.

Среди многих приклад
ных исследований, проводи
мых работниками НИИ, 
большой интерес представ
ляют и работы по такой 
«не традиционной» для ин
ститута тематике, как ме
дико-биологическая.

Недавно в содружестве с 
кафедрой общей хирургии 
ТМИ мы начали исследова
ния по математическому и 
физическому моделирова- 

. нию гидродинамики сердца, 
а также эксперименты по 
определению прочностных 
характеристик искусствен
ного сердца. .

Ежегодно институт полу
чает 30—35 актов о внедре
нии завершенных научно-ис
следовательских работ. И 
вот здесь приходится кон
статировать, что боль
шинство исследований вне
дряется на иногородних
предприятиях. Это обуслов
лено главным образом тем, 
что институт не имеет до
статочно мощной материаль
ной базы для производства 
своих установок в промыш
ленных или полупромыш
ленных масштабах. В то же 
время, как показывает, к 
примеру, опыт внедрения
пневмотранепортных и се- 
парационных установок, у 
многих томских предприя- 
тий-заказчиков нет возмож
ности изготавливать аппара
ты своими силами. Попыт
ки института разместить за
казы на металлообрабаты
вающих заводах Томска
также оказываются малоэф
фективными.

Вопрос реализации и 
внедрения в народное хо
зяйство наших разработок 
частично можно решить, ко
оперируясь с другими ин
ститутами и предприятиями 
города. Скажем, разработ
кой контрольно-измеритель
ной аппаратуры и других 
электронных приборов в 
Томске занимается несколь
ко НИИ и вузов, а произ
водством такой аппаратуры 
— несколько заводов. Воз
можно, было бы целесооб
разным создать на базе од
ного из заводов межвузов
ский опытно-производствен
ный центр, на котором реа
лизовывались бы исследо
вательские и опытно-кон
структорские разработки в 
области приборостроения.

Очень мешает также свое
образный психологический 
барьер. Он дает о себе 
знать, когда возникает не
обходимость заменять ста
рые, привычные методы ра
боты новыми. Очевидно, 
следует шире пропагандиро
вать новейшие достижения 
научной физико-математи
ческой мысли, привлекая к 
этому ведущих специали
стов. Полезны и специаль
ные курсы по конкретным 
научным разработкам для 
производственников, зани
мающихся их внедрением. 
Особенно это касается во
просов специальной матема
тической подготовки, свя
занных с использованием 
ЭВМ для нужд оптимально
го проектирования и управ
ления. Специалисты НИИ 
ПММ готовы принять в 
этом активное участие.

В проекте ЦК КПСС к 
XXV съезду особо отмече
ны необходимость совер
шенствования форм связи 
науки с производством, важ
ность ускорить внедрение 
научных достижений в на
родное хозяйство. Решение 
этих задач должно стать 
главной заботой Томского 
совета по координации на
учных исследований.

Десятая пятилетка ста
вит перед трудящимися 
Томска и области, как и 
всей страны, новые задачи, 
намечает новые рубежи. 
Коллектив нашего институ
та, решая фундаменталь
ные задачи механики н ма
тематики, будет ^прилагать 
еще больше усилий для то
го, чтобы результаты его 
научных исследований шире 
применялись в народном 
хозяйстве. В частности, ин
ститут намерен активно со
действовать сооружению 
крупнейшего объекта новой 
пятилетки — Томского неф
техимического комплекса.

А. КОЛМАКОВ, 
директор научно-иссле
довательского институ
та прикладной матема
тики и механики при 

ТГУ.

М А Т Е М А Т И К А  
В  Р А Б О Ч Е М  С Т Р О Ю

Знак качества
низации социалистического
соревнования. Й начальник 
цеха Я. И. Эскин, и ветеран 
труда П. С. Керш, и моло
дой рабочий комсомолец 
М. Петров — все они глав
ной задачей назвали борь
бу за высокое качество вы
пускаемой цехом продук
ции.

20 декабря молодежь це
ха вышла на субботник, 
чтобы выполнить просьбу 
донецких машиностроителей 
— изготовить для них недо
стающее количество пнев
момолотков.

А. АЛЕКСЕЕВ.

«Всемерно развивать творческую активность тру
дящихся, новаторство, движение изобретателей и 
рационализаторов».

(Из проекта ЦК КПСС к XXV съезду партии 
«Основные направления развития народного хо
зяйства СССР на 1976—1980 годы»),

В  б о л ь ш о м  
п о х о д е
Движение рационализа

торов и изобретателей за 
достойную встречу XXV 
съезда КПСС приобретает 
все больший размах. На та
ких предприятиях, как заво
ды измерительной аппара
туры, резиновой обуви, 
электромеханический, объ
единение «Сибкабель», уп
равление магистральных  ̂
нефтепроводов Центральной 
Сибири и других, приняты 
дополнительные обязатель
ства. Новаторы электротех
нического завода решили в 
честь предстоящего съезда 
КПСС сэкономить до конца 
года не 110 тысяч рублей, 
как предполагалось ранее, 
а 160. Повышенные обяза
тельства выполнены пол
ностью.

Весомую помощь, как
всегда, оказывают творче
ские комплексные бригады. 
На ТЭМЗе, например, такая 
бригада' разработала совме
щенную конструкцию рас
пределительной коробки и 
крышки золотника отбойно
го молотка. 30 тысяч руб
лей — таков экономиче
ский эффект.

Новаторы электролампо
вого завода (руководитель 
бригады Геннадий Василье
вич Марусев) решили допол
нительно внедрить в произ
водство предложения с̂  эф
фектом в 6 тысяч рублей. А 
всего эта бригада за 4 года 
и 9 месяцев разработала и 
внедрила 162 предложения. 
Высвобождено с трудоем
ких ручных операций нема
ло работников. На сэконом
ленных материалах выпуще
но дополнительно полмил
лиона электрических ламп.

Приведу несколько цифр,
• которые характеризуют рост 
новаторства в области. С на
чала пятилетки экономия от 
реализации рационализатор
ских предложений и изобре
тений составила 39,7 мил
лиона рублей, а это почти в 
два раза больше, чем в вось
мой пятилетке. Такие тем
пы позволили досрочно вы
полнить принятые на девя
тую пятилетку социалисти
ческие обязательства по со
зданию 35-миллионного ра
ционализаторского фонда.

За этот период использо
вано в производстве 36.480 
ценных предложений, число 
авторов выросло до 11.100 
человек, а число членов 
ВОИР увеличилось на 5 
тысяч по сравнению с вось
мой пятилеткой. Успешно 
прошел смотр на лучшую

постановку рационализатор
ской и изобретательской ра
боты.

Растет творческая актив
ность общественных конст
рукторских бюро (в области 
их 34). Общественный па
тентный отдел НИН высо
ких напряжений при ТПИ, 
возглавляемый А. А. Ада
мом, занял третье место во 
Всесоюзном соревновании и 
награжден вымпелом и де
нежной премией Централь
ного совета ВОИР.

Но показатели могли 
быть, безусловно, значи
тельно выше. Крайне мед
ленно, без должного эф
фекта развертывается ра
ционализаторская работа  ̂
на предприятиях местной 
промышленности, жилищно- 
коммунального хозяйства, 
пищевой и топливной про
мышленности, транспорта. 
Руководители областных 
управлений не используют 
в полной мере техническое 
творчество коллективов для 
развития производства и по
вышения его эффективно
сти, не включают в условия 
социалистического соревно
вания показатели рациона
лизаторской и изобретатель
ской работы.

Слабо организуется дея
тельность новаторов на се
ле. В прошлом году эконо
мия от использования цен
ных предложений на пред
приятиях сельского хозяй
ства составляла один мил
лион рублей, нынче в пер
вом полугодии — лишь 5,3 
тысячи рублей. В областном 
управлении сельского хозяй
ства (начальник Н. Д. Досу
жее) задания по рационали
заторской работе совхозам н 
колхозам не выдаются, нет 
ни одного освобожденного 
работника БРИЗа, в том 
числе и в самом управле
нии.

Практически не принима
ют участия в рационализа
торской и изобретательской 
работе областное объедине
ние «Сельхозтехника», тре
сты «Скотопром» и «Птице
пром».

Массовое техническое 
творчество трудящихся — 
это важное слагаемое науч
но-технического прогресса. 
Нужно шире развернуть со
циалистическое соревнова
ние за досрочное выполне
ние обязательств, взятых 
новаторами в честь пред
стоящего съезда партии.

Г. СЫЧЕВ,
председатель областно

го совета ВОИР.

К ОТКРЫТИЮ СЪЕЗДА
Ознакомившись с проек

том Центрального Комитета 
КПСС к XXV съезду пар
тии «Основные направления 
развития народного хозяйст
ва СССР на 1976—1980 го
ды», мы, речники Александ
ровского речного порта, 
всей душой одобряем этот 
документ, в котором чувст
вуется грандиозный размах 
созидания, глубокая забота 
партии о благе советских 
людей.

Е Л К А  В Ц Е Х Е
За 10 дней до наступле

ния нового года в цехе № 1 
«Сибэлектромотора» уча
стку старшего мастера 
В. Н. Редькина была вруче
на новогодняя елка. Этот 
коллектив досрочно завер
шил план н до конца года 
даст продукции еще на 65 
тысяч рублей. В этой пяти
летке в цехе освоено произ
водство новых электродвига
телей серии 4А-112. Элек
тромоторы соответствуют 
уровню лучших мировых об
разцов. И в будущей пяти
летке они запускаются в 
массовое производство.

Для этой цели в цехе уста
новлены станки, изготовлен
ные в ГДР. На них ведется 
обработка щитов электромо-

Сейчас наши экипажи су
дов и кранов занимаются 
ремонтом. Многие речники 
обязались сдать суда и кра
ны к открытию XXV съезда 
нашей партии, ежедневно пе
ревыполнять план работ* 
предусмотренный графиком

РШ0НТа- В. ЕСЬКОВ, 
механик Александров
ского речного порта.

торов новой серии. В том, 
что годовой план завершен 
успешно, большая заслуга 
сверловщиц В. Шамовой, 
А. Сафроновой. Рабочие, 
обслуживающие полуавтома
ты, А. Анущенко и М, Ве- 
ниченко постоянно перевы
полняют сменные задания, 
образцы самоотверженного 
труда показывают настрой
щики В. Мартинов н 
Р. Фрид. Постоянно лиди
руют в соревновании брига
ды, которыми руководят 
А. Ейрих и Г. Берман.

Обсудив проект ЦК КПСС 
к XXV съезду партии, кол
лектив цеха взял на се
бя повышенные обязатель
ства в честь предстоящего 
XXV съезда Коммунистиче
ской партии Советского 
Союза,

Я. САГАН,

а
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Р Е Й Д Ы  Н А Р О Д Н О Г О  К О Н Т Р О Л Я , П Е Ч А Т И , Т Е Л Е В И Д Е Н И Я  И  Р А Д И О
В пр оекте  ЦК КПСС к  XXV съ езду «О сновные направления 

ра зви ти я  народного  хозяй ства  СССР на 1976-—1980 годы» у к а 
зы вается: «Основная задача се л ьско го  хозяй ства  состои т  в 
том, чтобы  обеспечить дальнейш ий  ро ст  и б ольш ую  ус то й ч и 
вость се л ьско хо зя й стве н н о го  производства , всемерное по вы 
ш ение эф ф ективности  земледелия и ж и вотн о вод ства  для бо
лее полного  удовлетворения потребностей  населения в про
д у кта х  пи тан ия  и пр ом ы ш ле н но сти  в сы рье , создание Heo6j 
хо д и м ы х  госуд а р стве н н ы х  резервов сел ьско хозяй ствен н ой  
п р о д укц и и » .

Рейдовые бригады  народного  ко н тр о л я , областной газеты  
«Красное знам я», об ластного  телевидения и радио, ра й о нн ы х  
газет «Заветы  Ильича» и «С ельская правда», проверяя хсд  
зи м о в ки  ско та  в сор евн ую щ и хся  П ервом айском  и З ы рян 
ском  ра йо на х , обращ али вним а ни е  и на то, _ к а к  реш аю тся 
п е р сп е кти вн ы е  вопросы  ра зви ти я  се л ьско хо зя й стве н н о го  про-

изводстза . На ко н тр о л ь  были взяты  вы ступлении  район ы х  
газет, п р о вод и вш и х рейды  н а ка н ун е  областной " Р ° веР «^ ‘ ' 
всех рейдах по  двум  районам  участвовало около д вухсот 
человек.

Но преж де всего -  н е ско л ько  циф р для 
первой "ко л о н н е  — суто чн ы й  надои на ко р о в у  в « илограм  
м ах: во второй — вы полнение плана вы возки  о р га н и ч е ски х  
удобрений в пр оцен тах , в третьей  — вы полнение  плана ре
м онта ко м б а й н о в  з п р оцен тах  на 22 декабря).

П ервом айский  4,6 40,6
З ы р я н ски й  3,6 42,7

85
42.....

(Следующий марш рут рейдовых бригад — Кривош еинский  
и Молчановский районы. Время — первая декада января 
1976 года).

П Р О В Е Р Я Е М  С О Р Е В Н У Ю Щ И Е С Я  Р А Й О Н Ы :  З Ы Р Я Н С К И Й  -  П Е Р В О М А Й С К И Й

С О  БРЕМЕНИ проведения коровы  получают по два кило- 
первого рейда прошло грамма сена, у семеновцев—  

от трех недель до пя- в два раза больше. Зато сило- 
ти-семи дней. Повторные са дубровцы скармливают 
проверки показали, что в боль- больше —  25 килограммов
шинстве колхозов принципи- вместо пятнадцати у соседей.

В остальном все одинаково. 
Выходит, рационы ровные, а 
результаты разные.

М ожет, дубровские живот
новоды уступают семеновцам  
в мастерстве? Нет, наверное. 
И здесь есть трехтысячницы: 
Клавдия Иванова, Анна Л ок
тионова. Екатерина Хыляк и 
сейчас получает, например, 
более девяти килограммов мо
лока от каждой коровы. Так

ально, по-деловому восприня
ли критику.

Пример делового, партий
ного отношения к критике по
дают руководители колхоза  
«Сибиряк». В 'одном из пос
ледних ноябрьских номеров  
«Сельская правда» критикова
ла руководителей и специали
стов хозяйства за упущения в 
организации зимовки скота на 
Семеновской молочнотовар
ной ферме.

К приезду областной 
рейдовой бригады все “ “  
недостатки были устра
нены. Приятно зайти 
сейчас на ферму. По
рядок начинается с 
санпропускника. В про
сторном  помещении  
размещается и красный 
уголок Семеновской  
фермы, или, как его на
зывают, комплекса. На 
скёнах —  обязательства 
доярок, большинство 
которы х близко подхо
дят к  трем тысячам ки 
лограммов, а некоторые  
и превышают эту циф
ру. Александра Непря- 
хина нынче, судя по
всему, возьмет рубеж  [||м|| ..... ........... . [|м | .п...,.,.,, „ ,
в три с половиной ты
сячи килограммов. Нем
ногим уступает ей в состяза- что мастерицами и Дубровская

ферма не обижена.
—  Кормов нынче маловато, 

это верно, но главное не в 
этом, —  решительно возража
ет доярка Мария Нефедова.—

РАЦИОНЫ 
РАВНЫ Е,
А РЕЗУЛЬТАТЫ 
РАЗНЫЕ

кии Галина Коробко . Неплохо, 
если учесть, что на ферме 
впервые в районе освоено 
беспривязно-боксовое содер
жание скота и каждая доярка  
обслуживает не менее сотни 
коров. Успех с доярками

стоит смонтированная, но не 
запущенная машина для при
готовления хвойной муки, 
то возникает проблема гра
мотного обслуживания и эк
сплуатации многочисленных  
машин и механизмов перехо
дящего на промыш ленную  
основу животноводства.

—  Подготовка кадров для 
промы ш ленного животновод
ства —  проблема дня. Не 
случайно в проекте ЦК КПСС  
к XXV съезду прямо указы 
вается на это. Па встрече с 
рейдовой бригадой первый 
секретарь райкома партии 
В. И. Певнев и председатель 
райисполкома И. Э. Вельтман- 

дер отметили, что ре 
шать эту проблему в 
районе собираются *  на 
современном  уровне. 
На базе «Сельхозтехни
ки» создается учебный 
центр, где будут изу
чать теорию и овладе
вать практикой операто
ры маш инного доения, 
мастера - наладчики, 
электрики ф ерм.

Управляющ его Зырян
ским  объединением  
«Сельхозтехника» Г. Д. 
Камышенцева мы заста
ли в хлопотах по под
готовке областного се
минара, которы й дол
ж ен состояться на 
днях. Речь на семинаре 

■ и  как раз будет идти о 
роли «Сельхозтехники» 

в обслуживании ферм. Ка- 
мышенцев показал учебно
производственную базу. Она 
впечатляет: на первом эта
же просторного здания 
разместились участки по ре
монту доильных аппаратов, 
холодильного оборудования,

Порядка на ферме нет,
М. Нефедова, ее подруги  

выложили свои обиды. Забо
леет доярка, не выйдет на ра- 

делят скотники, среди кото- gOTy по другой какой причи- других животноводческих ме-
рых добросовестностью, ини- не —  подмены нет, коровы  не ханизмов. На втором этаже —  
циативой в деле выделяется доены. Александра Вострико- ДЕа классЭг в одном  смонтиро-

ва из-за своей недисциплини- 
ветеран животноводства кава- рованности целый месяц дои_
лер ордена Ленина Николаи ла коров через два раза на 
Константинович Пахомов. третий. Сейчас 25 коров А. Во

стриковой дают в день всеСеменовский ком плекс (на- „вместе шестнадцать килограм- 
чальник Л. Н. Бударин) вместе мов молока.

вана действующая доильная 
установка «Даугава» с моло- 
копроводом  —  для мастеров 
маш инного доения, в другом  
будут заниматься мастера-на
ладчики.

—  Не удивляйтесь, если я
с Фермой колхоза имени Кин- Д ругая причина: отсутст-
гисеппа сейчас возглавляет вие зоотехнического учета ко - 
список лучших ф ерм района: ров, графика их отела. Здесь сообщ у вам, что в грамотной
от одной коровы  здесь полу- ^ ^ с эксплуатации оборудования
чают по пять килограммов м о- это м уНперерьГвы °м еж д у  оте- на фермах мы заинтересованы  
лока в день. Но если кинги - Лами у  отдельных животных теперь не меньше, чем пред- 
сепповцы идут нынче несколь- достигают двух лет. По мне- седатели колхозов, —  говорит
ко  хуже соответствующего пе- нию дояра Владимира Захар- [- д  «амышенцев. —  Сейчас

цева, подбор стада на ферме
риода прош лого года, то се- Н0 ведется, телочки, попол- мы заключаем договоры  с хо- 
меновцы выигрывают у декаб- няющ ие стадо, имеют неред- зяйствами на техническое об- 
ря 1974 года более килограм- ко  наследственно низкую  про- служивание ферм. Поломки,
ма.

За этими цифрами —  ма
стерство, трудолюбие, поиск 
животноводов, сумевших в 
этот трудный с корм ам и год  
не только не снизить резуль
таты, но и добиться их значи
тельного роста. Работа кол
лектива Семеновского ком 
плекса —  ясный ответ тем пес
симистам, которые спад надо
ев, снижение сдачи молока го
сударству объясняют единст
венной причиной: недостат
ком  ком бикорм ов.

Руководители колхоза —  
председатель Ф . И. Визнер, 
секретарь парткома В. А. Буха-

дуктивность: «Хоть ты ее за
корм и —  молока не будет».

Если к  этим фактам бесхо
зяйственности прибавить грязь  
в помещ ениях и то, что соло
ма не измельчается и не за
паривается, что в одном к о 
ровнике животные постоянно  
мокры е, что руководители
колхоза, специалисты на фер
ме —  редкие гости, будет 
ясно, что больш ого молока  
ждать пока не приходится.

В колхозе «Россия» сейчас 
самые низкие надои в рай
оне —  три килограмма. Вниз 
тянет колхоз Окунеевская
ферма, где надои колеблются  
на уровне двух килограммов.

ров -  видят в рейдах и про- п  на видна, что назыз а 
верках помощ ь. «Бывает, в те- ^  невоооуженным глазом:
кучке  упустишь, проглядишь  
важный момент, —  так объяс
няют они свою точку зрения. 
—  Свежий взгляд проверяю 
щих сразу отметит это, они 
подскажут, как исправить по
ложение». Поэтому здесь по- 
деловому отреагировали на 
выступление местной газеты. 
Проверяющ ие тогда выяснили, 
что всем животным, независи
мо от ф изиологического со
стояния и продуктивности, по
ложен одинаковый паек. Сей
час рационы диф ф еренциро
ваны. За соблюдение рацио
нов отвечает теперь специаль
ный зоотехник, который веда
ет также учетом коров по 
группам. Наведен порядок

ся, невооруженным  
срывы граф ика кормления  
животных из-за нерегулярного  
подвоза кормов. В этом пря
мая вина управляющ его от
делением М. Н. Герасимова, 
председателя колхоза В. К. 
Ш вайко.

аварии, как известно, чаще 
всего случаются из-за непод
готовленности операторов  
Вооружить их знаниями - 
значит снизить число поло
м ок. Так что затраты на учеб 
ный центр восполним стори
цей.

Коли уж  мы остановились на 
«Сельхозтехнике», то нельзя 
пройти мимо новшества, так
ж е  осваиваемого Зырянским  
объединением. Речь идет о 
техническом обслуживании 
у ж е  сельскохозяйственных 
машин, включая тракторы и 
комбайны. Заботы о текущ ем  
и капитальном ремонте те
перь берет на себя «Сельхоз
техника».

«Забота о технике —  это 
забота о завтрашнем урожае  
Следует отдать должное: нын
че отношение к механизмам в 
хозяйствах совершенно иное, 
чем в прошлые годы. Весь 
сельхозинвентарь поставлен 
на хранение в машинные дво
ры, большинство которых  
огорож ено. Привычке хранить 

личной усадьбе

Резервы лежат на поверх
ности. Вот один из них. Соло
м у нынче скармливают всюду.
Но на большинстве ферм она технику на 
подается в
возданном виде. Измельчают собствует лучшей сохранности 
и запаривают ее редко. В техники; но и позволяет лучше 
большинстве колхозов не при- провести ремонт. В колхозах

«Сибиряк», имени Жданова,

корм уш ки в пер- механизатора дан решитель
ный бои. Это не только спо-

меняют и хвойную муку.
А теперь нам придется вер-

телятнике, у фермы создан нуться в Д убровку. Часть боль- 
двухмесячный запас кормов.

С ибиряковцы извлекли для 
себя пользу из рейда, чего  
нельзя сказать об их колле
гах из колхоза имени Ф рунзе.
Материал первой местной

ш ого комплекса —  телятник 
на пятьсот голов —  здесь уж е  
сдана. Механизация произ
водственных процессов макси
мальная, тепло, чисто: рабо-

имени Кирова, имени XXII 
съезда КПСС ремонтные рабо
ты ведутся с опережением  
графика.

Наш рейд  проходил, когда  
обком  партии, облисполком  
поздравили труж еников рай
она с успеш ным выполнением  
пятилетки. Это известие жи

рейдовой бригады, опублико- тать бы и радоваться. Однако" вотноводы, механизаторы, все 
ванный «Сельской правдой» Михаилу Казакову, мастеру-
под заголовком  «Какова забо- _ , Л11м -  наладчику, не до радости: онта, таковы и результаты», объ- "  ”  ^
ективно отражал обстановку в ломает голову, как быть со
хозяйстве и в день проведе
ния повторной проверки.

Свою беседу с рейдовой  
бригадой председатель колхо
за П. Г. Демидовский начал с 
изложения причин низких  
(3,1 килограмма на корову) работы телятника это уж е  вто- 
надоев: рой сгоревш ий электромотор.

—  Мало кормов, старые по- А  если учесть, что в пятидеся- 
мещения, тяжело с кадрами,

сгоревш им электромотором. 
Без него вся механизация —  
пустой звук. Не вдаваясь в 
технические причины аварии, 
отметим, что за два месяца

—  Так ли это? Рацион дой
ного стада центральной, Д уб 
ровской, фермы немногим  от
личается от рациона семенов-

ти метрах немым уко р о м  воз
вышается кормоцех, построен
ный с помощ ью  подш ипнико
вого завода и сломавшийся в

ских буренок: у  дубровцев день пуска, что неподалеку

трудящ иеся встретили с 
подъемом, выражали готов
ность работать еще лучше, вы
сокими результатами ветре 
тить съезд партии. Все воз 
можности у  района для этого 
есть.

А. КРАСНОВ, 
председатель Зы рянского  

районного комитета народ
ного  контроля.

В. КНЯЗЕВ, 
редактор районной газеты  

«Сельская правда».
В. ШАРКОВ, 

старший редактор студим 
телевидения.

В. М ОКРУШ ИН, 
наш корр.

Сила
печатного слова

Участники рейдовой брига
ды, побывавшей в Первомай
ском  районе, с удовлетворе
нием отметили, что выступле
ния районной газеты «Заветы 
Ильича» помогли устранить 
многие недостатки на фермах.

Вот колхоз «Маяк». «Две 
фермы —  два итога» —  так 
называлась корреспонденция, 
опубликованная 27 ноября в 
первомайской газете. В ней 
сравнивалась работа двух 
ферм —  С ергеевской и 
Сахалинской. «ввив

Рациональное исполь
зование кормов, высо
кая культура производ
ства, большая забота 
коллектива о росте про
дуктивности молочного  
стада, крепкая трудовая 
дисциплина —  вот что 
характерно для живот
новодов С ергеевской  
молочнотоварной фер
мы. В результате надои 
превыш ают прош логод
ние на 1,1 килограмма,

прежде всего на ферме, побе
седовали с животноводами, 
руководителями хозяйства. Га
зетная публикация стала пред
метом острого разговора в 
коллективе. Наказаны наруши
тели дисциплины, на скотников 
В. Туманова и В. Дробовика, 
по чьей вине погибло не
сколько голов скота, оф ормле
но дело в суд. Они отстранены  
от работы. О рганизовано запа
ривание концентратов, вычи
щены помещения. Рацион 
пополнился хвойной м укой и 
другими добавками. По реше
нию правления и парткома ор
ганизовано дежурство руково
дителей и специалистов, кото-

ПРИ СКУДНОМ
займ е кормов

Во рые бывают на ферме и в 
вечерню ю  смену. В итоге замногом  это заслуга молодого_ неделю суточные надои от не

специалиста, заведующ ей ровы поднялись На 600 грам-
кандидата в члены мов.

Но больше всего перв оман
цев волнует другое. По пред
варительным наметкам обл- 
сельхозуправления, в 1976 го
ду в районе увеличиваются 
площади под зерновыми и тех
ническими культурами. Это 
верно, что производство зер
на и льна необходимо наращи
вать. Но ведь надо ж е  исхо
дить из возможностей района. 
Чтобы выполнить эти наметки, 
труженикам  села придется 
значительно сократить площа
ди под кормовы ми культура
ми. А их в районе и так край
не мало. К тому же наруша
ются планы севооборотов, 
культура засевается по куль

туре, есть поля, не «от- 
рч гдиа дыхавшие» по 5 лет.

Из года в год у  лер- 
вомайцев растет пого
ловье скота. А новых 
помещений для его со
держания не строится. 
Сейчас в районе по сути 
дела под открытым не
бом находится 1.500 го
лов молодняка. Ясно, к  
чему это ведет. В дни 
декабрьских м орозов  
на одной лишь Сергеев
ской ферме недосчита- 

восьми бы чков стар- 
одного года. Однако  

первомайцев о  со-
фермой  
КПСС А. И. М акаровой.

—  А секрет прост, —  гово
рит Александра Ивановна. —  
С осени мы создали достаточ
ный запас кормов, которые  
обязательно проходят через 
руки фуражира, отпускаются  
в соответствии с рационом. 
Есть соль-лизунец, но доярки, 
кром е того, опрыскивают со
лому раствором поваренной  
соли. Д р ож ж уе м  концентраты. 
Вместе с зерном  размалываем  
хвойную лапку. Поддерживаем  
порядок в помещении.

Большие изменения произо
шли за короткое- время н'а Са
халинской ферме. Рабкоры  
районки отмечали здесь низ
кую  трудовую  дисциплину, 
что приводило к грубым нару
шениям технологического ре
жима. Корма выдавались на 
глазок, концентраты не д ро ж 
жевались, не было прогулок и 
обеденной дойки коров, крас
ный уголок находился в запу
стении. Заведующая ф ермой  
3. В. Кокорина не проявляла 
заботы о пополнении и балан
сировании рациона витамин
ными и минеральными добав
ками.

После выступления газеты  
м ногие неполадки исправле
ны. На ферме состоялось вы
ездное заседание правления 
колхоза, на котором  присут
ствовали все животноводы. 
Нарушители трудовой дисцип
лины получили администра
тивные взыскания. Их поведе
ние будет учитываться при 
выплате вознаграждения за 
выслугу лет. Строго преду
преждена заведующая фер
мой. О рганизовано запарива
ние концентратов, наведен по
рядок в помещениях. В крас
ном уголке появились условия  
соревнования животноводов  
на стойловый период, распо
рядок дня, социалистические  
обязательства доярок и скот-

Такая высокая действенность 
выступлений газеты — резуль
тат больш ого внимания райко
ма КПСС к  своему печатному 
органу, который помогает рай
онной партийной организации 
в борьбе за повышение про
дуктивности общ ественного  
животноводства. А проблем в 
ны неш ню ю  зим овку немало.

Как и всегда, невысока обе
спеченность кормами. Поэтому 
руководители хозяйств, рай- 
сельхозуправления ищут и на
ходят возможности пополне
ния их запасов. Во всех колхо
зах поддержана инициатива 
передовых механизаторов, ре
шивших продать хозяйству по 
5— 10 центнеров сена. В «За
ре» прибавка сена за этот 
счет составила около 70 тонн. 
О рганизован сбор пищевых 
отходов на предприятиях об
щественного питания, исполь
зуются мельничная пыль, об
разующаяся на хлебозаводе, 
закупается солома в Зырян
ском  районе. Это позволило  
иметь на условную голову 
почти на центнер кормовы х  
единиц больше, чем в прош 
лом году. Под строгим кон
тролем райсельхозуправяения  
—  месячные планы использо
вания кормов.

В каж дом  хозяйстве сухо
стойные коровы выделены в 
отдельную группу и получают 
строгие рационы. О ргани
зовано запаривание соломы и 
дрожжевание концентратов.

О днако непонятно отноше
ние руководителей и специа
листов ряда хозяйств района 
к  строительству кормоцехов.

—  Сена у  нас почти нет, —- 
говорят в районе, —  коровы  
охотно поедают солому и в 
натуральном виде.

Верно, поедают. Но не всю. 
Значительная часть, как мы 
заметили, остается под нога
ми у скота, затаптывается. В 
районе так и не приступили к 
сооружению  четырех корм о 
цехов собственными силами. 
Бездействует и корм оцех, по
строенный шефами из Томскаников, рационы кормления, 

граф ик осеменения, запуска и в колхозе «Первое мая», 
отела коров. Главное —  стро
го  стали соблюдаться распоря
док дня и рационы. Н есколько  
поднялись надои. О днако  они 
еще значительно ниже прош  
логодних, и коллективу при
дется немало поработать, что
бы поднять продуктивность

Издержки 
и- планирования

м олочного стада. В хозяйстве 
решено распространить опыт 
передовых доярок А. Ивано
вой, П. и М. С курковы х, полу
чивших за 11 месяцев более  
чем по три тысячи килограм 
мов молока от коровы, скотни
ка Н. Габдрахманова, телятниц  
3. Ш орец, Н. Д роздовой  и 
других.

Единственное, что не сдела
но после выступления газеты, 
—  не были установлены весы.

— Через два дня весы бу
дут, —  заявил председатель 
колхоза С. С. Сауляк.

Правильно реагировали на 
критику рейдовой бригады и 
в колхозе «Заря». Ежинская

лись 
ше
просьбы  
оружении хотя бы простейших 
воловен до последнего време
ни в облсельхозуправлении 
не удовлетворялись.

В тяжелое положение по
ставлен колхоз «Заря». Еже
годно это хозяйство вдвое 
хуже обеспечено кормами, 
чем, например, соседний кол
хоз «Маяк». И это не вина, а 
беда «Зари»: здесь крайне
мало угодий для пастьбы ско
та и производства кормов. 
Этого, однако, не учитывают в 
областном управлении сель
ского хозяйства. В будущем  
году в «Заре» должен войти в 
строй молочный комплекс на 
800 коров. Конечно, сооруже
ние крупны х механизирован
ных комплексов —  дело нуж
ное, его необходимость под
черкивается и в проекте ЦК 
КПСС к XXV съезду партии. 
Но к  планированию подобного  
строительства следует, подхо
дить более тщательно. М ожно  
было, например, разместить 
этот ком плекс в том же Пер
вомайском районе, но в колхо
зе «Искра», где хорошая ко р 
мовая база.

* * *
Первомайцы усиленно гото

вятся к весне первого года де
сятой пятилетки. Колхозные  
механизаторы успешно справ
ляются с планом вывозки ор 
ганических удобрений на по
ля, ремонта комбайнов и дру
гой техники. Так, колхозники  
«Маяка» уж е  закончили вы
полнение годового плана по 
вывозке удобрений, заверша
ют ремонт борон, сеялок и 
другого  инвентаря, на линей
ке готовности 12 зерновых 
комбайнов вместо восьми по 
плану. Ремонт остальной тех
ники здесь намерены завер
шить к открытию XXV съезда 
КПСС.

О коло трехсот механизато
ров занимаются на курсах по
вышения квалификации, орга
низованных в каж дом  хозяй
стве. В дни занятий механиза
торы освобождаются от основ
ной работы.

Заметную помощь колхозам  
в ремонте техники и вывозке  
удобрений должно оказать 
районное объединение «Сель
хозтехника»— три хозяйства из 
шести не имеют ремонтной  
базы. Но в ноябре объедине
ние к  ремонту по сути дела не 
приступало: своевременно не 
завезли запасные части, жда
ли, пока откроется зимняя до

гме руководители и специали
сты колхозов, райсельхозуп- 
равления ломают голову над 
тем, где брать эти корма.

—  Если бы объединение 
«Союзтомскмелиорация» было 
хозяином своему слову, — 
говорит начальник райсельхоз'- 
управления И. Е. Обеднин, —  
проблемы бы не существова
ло. Но вместо обещанных нын- 

мелиоратО-молочнотоварная ферма этого че 2.600 гектаров 
хозяйства когда-то была при - ОСВОИли всего 607. А в 
м ером  того, ка к при мини- _
мальных запасах корм ов полу- колхозе «Заря» так до сих пор 
чать больше продукции . В и не используются 157 гектаров 
начале стойлового содерж а- долголетних культурных паст- 
ния м ногие традиции ежинцы  бищ, «подготовленных» работ- 
порастеряли. Ослабла трудо- -  __ . . .    '  Г  никами объединения. Ссыла-вая дисциплина, что привело
и к  снижению  надоев. ясь на то' что документы

Как и в «Маяке», члени подписаны, мелиораторы не 
рейдовой бригады побывали хотят исправлять свой брак.

В будущ ем году поголовье  
молочного стада в Первомай
ском  районе увеличится на
500 голов. Естественно, долж - ,, . .' ' н  рога через Чулым. Не лучше
но возрасти и производство дело и с вывозкой удобрений  
корм ов . Но уж е сегодня м но- на поля. Задание первых двух

месяцев выполнено лишь на 
45 процентов, создан всего 
один отряд. Механизаторы не 
имеют технических средств 
для разбрасывания уд об р е 
ний. Подобная затяжка может  
губительно сказаться на уро
жае.

По поручению  рейдовой
бригады:

А МИСНИК, мастер-налад
чик, В. КИСЛИЦЫН, екот- 
ннк колхоза «Маяк»,
И. СОБОЛЕВСКИЙ, глав
ный зоотехник районного  
управления сельского хо 
зяйства, И. ВЕЛИК, пред
седатель районного ком и
тета народного контроля,
О. ЛОГИНОВА, зав. еель- 
хезотделбм районной га
зеты «Заветы Ильича»,
Н. ИЗМАЙЛОВ, корр . об 
ластного радио, С. АНДРЕ
ЕВ, ко р р . «Красного зна

мения.

ЗАВЕРШЕНИЕ I СЪЕЗДА 
КОМПАРТИИ КУБЫ

ГАВАНА, 22 декабря. 
(Спец. корр. ТАСС). Съез
дом победителей, штурмую
щих новые высоты в борьбе 
за счастливое будущее сво
ей родины, назвал форум 
кубинских коммунистов Ге
неральный секретарь ЦК 
КПСС Л. И. Брежнев. Пер
вый съезд Коммунистиче
ской партии Кубы четко 
определил .стратегическое 
направление развития ку
бинской революции на сов
ременном этапе: продол
жать социалистическое стро
ительство вплоть до построе
ния социализма — первой 
фазы коммунистического об
щества. Съезд подтвердил, 
что центральное место во 
внешней политике партии 
занимает союз с СССР и что 
Куба будет и впредь делать 
все для укрепления социа
листического содружества, 
равноправным членом кото
рого она является.

Единодушно принятые 
делегатами резолюции — 
это итог работы форума ку
бинских коммунистов. Они 
нацеливают партию, весь 
народ острова Свободы на 
решение поистине грандиоз
ных и вместе с тем вполне 
реальных задач.

Делегаты съезда целя- 
ком и полностью одобрили 
генеральную линию, прово
димую Центральным Коми
тетом партии.

Важнейшим документом 
съезда является программ
ная платформа партии. 
Как говорится в его резо
люции, по всем основным 
вопросам строительства но
вого общества программная 
платформа намечает поли
тику, отвечающую требова
ниям объективных законов 
построения и развития ком
мунистической обществен
но-экономической формации 
при постоянном учете кон
кретных условий на Кубе и 
международной обстановки.

Форум коммунистов, одоб
рил проект повой конститу
ции социалистической Кубы, 
который выносится на пред
стоящий в начале 1976 года 
всенародный референдум, а 
также проект директив пя
тилетнего плана социально- 
экономического развития 
страны (1976—1980 гг). 
Как на главную цель бли
жайшего пятилетия в этой 
области в документе указы
вается на необходимость на
ращивания темпов индуст
риализации.

Съезд принял также устав 
партии и одобрил ряд других 
резолюций, в том числе о 
порядке осуществления ре
шений по введению нового 
политико-административного 
деления страны, системы 
управления экономикой и 
экономического планирова
ния, созданию органов на
родной власти.

В резолюции о внешней 
политике отмечается, что в 
ее основе лежат принципы 
марксизма-ленинизма и про
летарского интернациона
лизма. Важнейшей состав
ной частью внешней поли
тики КП Кубы остается за
дача дальнейшего расшире
ния и упрочения союза пар
тий. народов и государствен
ных органов Кубы и^СССР.

Партия и руководимое ею 
социалистическое государ
ство будут и впредь бороть
ся за сплочение мировой 
социалистической системы и 
международного коммуни
стического движения, укреп
ление братских отношений, 
связывающих Кубу со стра
нами социалистического сод
ружества.

Съезд еще раз заявляет 
о поддержке кубинскими 
коммунистами решения со
вещания компартий стран 
Латинской Америки и Ка- 
рибского бассейна относи
тельно созыва нового меж
дународного совещания 
коммунистических и рабочих 
партий.

I съезд КП Кубы реши
тельно выступает за един
ство действий главных сил 
современности: мировой си
стемы социализма, между
народного рабочего движе
ния и национально-освобо
дительного движения — в 
борьбе против общей страте
гии империализма, направ
ленной против социализма 
и освобождения народов. Те, 
кто покушается на единство 
внутри каждой из этих трех 
основных сил и на их един
ство между собой, говорит
ся в резолюции, объективно 
играют на руку империализ-

Провал империалистиче
ской политики, поражения 
американского империализ
ма в Индокитае, подъем на
ционально - освободительной 
борьбы в Азии, Африке и 
Латинской Америке, выступ
ления рабочего класса в 
развитых капиталистических 
странах и последствия эко
номического кризиса осла
били империализм и сдела
ли возможной разрядку 
международной напряженно
сти благодаря решающему 
вкладу миролюбивой внеш
ней политики Советского 
Союза и неустанной деятель
ности руководства КПСС, ко
торое использовало все воз
можности международной 
обстановки в интересах мир
ного сосуществования.

В качестве ближайшей за
дачи всех народов в резо
люции съезда выдвигается 
организация борьбы за не
обратимость процесса раз
рядки, е е , распространение 
с политической области на 
военную и обеспечение того, 
чтобы благами мира поль
зовались все народы во всех 
уголках земли.

На закрытом заседании 
съезда состоялись выборы 
Центрального Комитета пар
тия. * * *

ГАВАНА. 22 декабря. 
(Спец. корр. ТАСС). Сегод
ня здесь завершил свою ра
боту I съезд Коммунистиче
ской партии Кубы.

Работа съезда проходила 
под знаком пролетарского 
интернационализма, солидар
ности коммунистических и 
рабочих партий. Это нашло 
яркое выражение в привет
ственном послании съезду 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС Леонида Ильича 
Брежнева, в речи, которую 
произнес на съезде глава 
делегации КПСС член По
литбюро ПК КПСС, секре
тарь ЦК КПСС М. А. Сус
лов, а также в выступлениях 
посланцев других братских 
партий.

Дружба наших партий я 
наших стран спаяна марксиз
мом-ленинизмом и пролетар
ским интернационализмом, 
подчеркнул первый секре
тарь ЦК БКП Т. Живков. 
Нас объединяют общие ин
тересы строительства социа
лизма и наша общая борь
ба против империализма. 
Нас объединяет нерушимая 
дружба с Советским Сою
зом.

У нас одни идеи и цели, 
‘ сказал на съезде Первый 

секретарь ЦК ВСРП Я. Ка
дар. Мы вместе идем по пу
ти строительства социализ
ма, вместе ведем борьбу за 
мир и социальный прогресс. 
Мы укрепляем единство с 
Советским Союзом и други
ми странами социалистиче
ского содружества.

О большом значении меж
дународной солидарности 
трудящихся говорили на 
съезде посланцы коммуни
стов других стран.

На последнем заседании 
съезда были объявлены ре
зультаты выборов руководя
щих органов Коммунистиче
ской партии Кубы.

В состав Центрального 
Комитета КП Кубы вошли 
112 членов н 12 кандидатов 
в члены ЦК.

Под бурные аплодисменты 
всего зала ветеран комму
нистического движения Ку
бы Фабио Гробарт сообщил, 
что пленум Центрального 
Комитета единогласно из
брал Первым секретарем 
ЦК Компартии Кубы това
рища Фиделя Кастро. На 
трибуне — Фидель Кастро. 
Он представляет съезду из
бранных пленумом второго 
секретаря Центрального Ко
митета товарища Рауля Ка
стро, членов Политбюро ЦК.

В состав Политбюро вош
ли 13 товарищей: Фидель
Кастро Рус, Рауль Кастро 
Рус, Освальдо Дортикос 
Торрадо, Хуан Альмейда 
Воске, Рамиро Вальдес Ме- 
нендес, Армандо Харт Да- 
валос, Гильермо Гарсиа 
Фриа, Серхио дель Валье 
Хименес, Блас Рока Каль- 
дерио, Хосе Рамон Мачадо 
Вентура, Карлос Рафаэль 
Родригес Родригес, Педро 
Мирет Прието, Арнальдо 
Мильян Кастро.

Затем Фидель Кастро вы
ступил с заключительным 
словом.

Съезд закончился пением 
Интернационала.

А. КРАСИКОВ.му.

Заседание правительственного совета ДРВ
ХАНОЙ, 22 декабря. 

(ТАСС).) Здесь состоялось 
заседание правительствен
ного совета ДРВ, проходив
шее под председательством 
премьер-министра Фам Ван 
Донга. На заседании были 
обсуждены результаты вы
полнения государственного 
плана на 1975 год и рас
смотрен проект плана на бу
дущий год.

В опубликованном по ито
гам заседания коммюнике 
указывается, что весь обще
ственный продукт респуб
лики в 1975 году на 11 про
центов превысил уровень

предшествующего года, при
чем валовой объем промыш
ленного производства в стои
мостном выражении возрос 
на 17 процентов. Валовой 
объем сельскохозяйственно
го производства, несмотря на 
неблагоприятные климатиче
ские условия, приблизился 
к уровню 1974 года.

В документе подчерки
вается, что государственный 
план 1976 года будет выпол
няться под девизом: «Все
для производства, все для 
социализма: все для процве
тания страны и для счастья 
народа».
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К 1 5 0 - л е т и ю  в о с с т а н и я  д е к а б р и с т о в
З АКОВАННЫМИ в 

кандалы, на фельдъе
герских тройках  ̂ с 

жандармами ехали в Сибирь 
декабристы. Цвет русской 
наций, «блестящий__ ряд мо
лодых героев», «богатыри, 
выкованные из чистой ста
ли», как назвал их А. И. 
Герцен.

Гражданский подвиг де
кабристов не исчерпывается 
тем, что 14 декабря 182о 
года они открыто с оружи
ем в руках выступили про
тив самодержавия и кре
постничества. Они не вос
принимали поражения вос
стания как крах политиче
ских идеалов, во имя кото
рых шли на явную гибель. 
Их не страшил поэтому цар
ский гнев: никто из имевших 
возможность спастись, избе
жать ареста не поддался 
этому соблазну. Люди 
большого мужества и благо
родства, они расценивали 
принесенные ими жертвы, 
как неизбежные, которые 
помогут последующим поко
лениям в борьбе за свободу. 

«Тюрьма мне в честь,
не в укоризну. 

За дело правое я в ней.
И мне ль стыдиться снх 

цепей,
Когда ношу их за

Отчизну».
Эти полные человеческого 

достоинства строки, написан
ные К. Ф. Рылеевым на дне 
оловянной тарелки в каме
ре Петропавловской крепо
сти, как нельзя полно выра
зили настроение декабри
стов.

Тяжелые условия одиноч
ного заключения, а затем 
каторга и ссылка не сломи
ли революционеров. Годы 
жизни в Сибири стали новой 
важной страницей в исто
рии их борьбы. «Настоящее 
житейское поприще наше, 
— писал М. С. Лунин, — 
началось со вступлением 
нашим в Сибирь, где мы 
призваны словом и приме
ром служить делу, которому 
себя посвятили».

Поняв несостоятельность 
тактики военной революции 
и придя к выводу, что побе
да возможна только как ре
зультат революции народ
ной, декабристы увидели 
свою главную цель в просве
щении масс. В ту пору они 
не могли встать на позиции 
пролетариата — становле
ние рабочего класса России 
было еще делом истории.

Деятельность декабристов 
получила сознательный, це
леустремленный характер, 
насколько это было, возмож
но в трудных условиях ка
торги и ссылки. Она прида
ла особый смысл существо
ванию «каторжной акаде
мии», созданной в Читин
ском остроге, где декабри
стам было суждено провести 
вместе четыре года. Люди 
блестящего образования и 
высокой культуры, они пре
подавали друг другу, широ
кий круг наук. При этом 
лекции по военному делу, 
физике, химии, математике, 
астрономии, философии, ис
тории, словесности дополня
лись обучением различного 
рода ремеслам (кузнечному, 
слесарному, литейному, то
карному, сапожному). Тут, 
несомненно, было желание 
заняться полезным трудом и 
для многих тем самым обес
печить средства к существо
ванию, но, главным образом, 
стремление, научившись са
мим, учить других.

Места поселения декаб
ристов (после окончания 
срока каторжных работ) бы
ли разбросаны на огромных 
пространствах Сибири: Кур
ган, Ялуторовск, Туринск, 
Тобольск, Томск, Красно
ярск, Иркутск, Енисейск, 
Нарым и другие. Многие из 
них представляли собою 
«богом забытые» глухие 
медвежьи углы. Когда де
кабрист Н. И. Лорер прибыл 
в село Мертвый Култук в 
Забайкалья, сердце его го
рестно сжалось: он увидел 
одну деревянную избу, окру
женную несколькими тун

гусскими юртами. В еще 
более отдаленных местах 
(Сургут, Якутск, Вилюйск, 
Киренск) были вынуждены 
жить те, кто по суду сразу 
отправлялся на поселение.

Полагая, что важнейшей 
предпосылкой просвещения 
является благосостояние 
масс, декабристы наметили 
широкую программу со
действия ' экономическому 
развитию края и приступили 
к ее реализации. Они уст
раивали образцовые опыт
ные хозяйства, выводили 
более продуктивные породы 
скота, выращивали овощи, 
ранее неизвестные в Сиби
ри, и раздавали семяна кре
стьянам, трудились над

конструированием более до
ступных и дешевых сельско
хозяйственных машин.

Разнообразной и напря
женной была их культурно- 
просветительная деятель
ность: частные уроки, ор
ганизация и открытие школ 
(в том числе женских, пер
вых в Сибири), устройство 
музыкальных вечеров и 
классов, литературных об
ществ.Трудно переоценить боль
шое культурное й эстетиче
ское влияние жен декабри
стов. Эти одиннадцать жен
щин, отказавшихся от при
вычной обеспеченной жиз
ни, оставившие близких, 
чтобы разделить участь сво
их опальных мужей, явили 
всей России высокий под
виг любви и самоотречения. 
Их мужество вдохновляло 
изгнанников, вливая в них 
новые силы для борьбы. 
Нравственный облик жен 
декабристов, образован
ность, независимость и не
преклонность сделали их 
центром притяжения умов 
и сердец всех слоев населе
ния Сибири, тем самым об
легчив и увеличив значе
ние их культурно-просвети
тельской роли.

Важнейшим вкладом в 
просвещение Сибири была 
политическая деятельность 
декабристов, проявившаяся 
в популяризации и пропа
ганде своих цдеалов. В этом 
плане особо заслуживает 
внимания М. С. Лунин, 
судьба которого необычна 
своим драматизмом. Один 
из организаторов декабри
стских обществ, человек 
разносторонне и широко об
разованный, обладавший 
большим запасом душевных 
сил и воли, он продолжал в 
ссылке активную революци
онную пропаганду. Его пи
сьма из Сибири, полные 
беспощадной критики и ед
кой иронии в адрес вла; 
стей, представляли собой 
острые политические памф
леты, распространявшиеся 
в многочисленных списках 
друзьями и знакомыми. В 
своих исторических иссле
дованиях («Разбор донесе
ния следственной комис
сии» и «Взгляд на русское 
Тайное общество с 1816 по 
1826 год») Лунин проводил 
идею закономерности вос
стания 14 декабря, доказы
вая тем самым глубокую 
социальную обусловлен
ность декабристской идеоло
гии.

Деятельность М. С. Лу
нина вызвала новые репрес
сии. По приказу Николая I 
он был увезен из места сво
его заключения (села Урик, 
близ Иркутска) и вновь от
правлен в Акатуйскую ка

торжную тюрьму, где ему 
суждено было провести 
остаток жизни среди уго
ловников, лишенному книг 
и возможности писать.. 
Здесь в сырой и темной тю
ремной камере Лунин скон
чался.

В любом уголке неооъят- 
ной Сибири, где пришлось 
жить декабристам, они 
оставили глубокий след в 
культурной, хозяйственной 
и политической жизни. Од
ним из таких уголков; ока
зался Томск, ставший ме- 

, стом жительства двух де
кабристов — Г. С. Батень- 
кова и П. Ф. Выгодовского.

Гавриил Степанович Ба-

теньков приехал в Томск 
впервые в 1817 году по 
окончании института путей 
сообщения. В должности 
инженера он многое сделал 
для благоустройства города: 
по его проектам были про
ложены тротуары, прорыты 
сточные канавы, расчищены 
ключи, из которых горожа
не брали воду, построен 
первый и единственный 
мост через Ушайку, просто
явший почти 160 лет. В 
1821 году Батеньков уез
жает в Петербург в качест
ве производителя дел Си
бирского комитета.

Много лет спустя, в 1846 
году, он возвращается в 
Томск после длительного 
заключения уже как полити
ческий ссыльный. Батень
ков оказался «забытым» в 
Петропавловской крепости, 
где. в одиночной камере 
провел 20 лет. Эта «забыв
чивость» правительства бы
ла рассчитанным шагом. 
Власти опасались, что сиби
ряк по рождению (родился 
в Тобольске), хорошо знав
ший Сибирь, он более чем 
кто-либо другой мог рассчи
тывать там на поддержку и 
сочувствие.

Далеко не просто и не 
сразу Батенькову удалось 
преодолеть отчуждение и 
недоверие, которыми встре
тило его местное общество. 
Сказались звание «государ
ственного преступника» и 
двадцатилетняя изоляция 
(он почти разучился гово
рить и испытывал затрудне
ния в общении). Однако 
благородство характера, 
светлый и добрый ум очень 
скоро привлекли к нему 
симпатии горожан. Он ста
новится признанным и ува
жаемым представителем ме
стной интеллигенции. Ба
теньков проявил себя как 
архитектор, инженер, педа
гог. И в этот , раз он за
нимается работой по благо
устройству города, много 
проектирует. По его проек
там были достроены дом на 
улице Магистратской (теперь 
здание института курорто
логии по улице Розы Люк
сембург, 1), загородный 
дом для виноторговца Со- 
сулина. Здесь же * за горо
дом были возведены дух- 
вянная церковь, помещения 
для свечного, мыловаренно
го, кожевенного заводов, ба- 

, раки для рабочих. С увле
чением Гавриил Степанович 
занимался педагогической 
деятельностью: давал част
ные уроки, помогал поступ
лению в учебные заведе
ния детей бедных родите
лей.

Однако то, что Батеньков 
проявлял, говоря языком
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полицейских ' документов, 
«склонность... к строитель
ному искусству», составля
ло лишь видимую и, скорее 
всего, не главную сторону 
его жизни. Архив Батенько- 
ва содержит убедительные 
доказательства его напря
женной работы в другой 
сфере. Многочисленные 
выписки и переводы, сде
ланные им из тогдашних 
периодических изданий, 
черновики корреспонденций 
и писем, записки по истории 
Сибири, состоянию сельско
го хозяйства, путей сообще
ния и промышленности 
края, обширные проекты 
его преобразования, явля
лись очевидным свидетель
ством' того, что Батень
ков быстро вошел в круг 
интересов и задач, которы
ми жили декабристы в Си
бири, и внес свой посиль
ный вклад в дело реализа
ции их программы.

Судьба другого невольно
го жителя Томска Павла 
Фомича Выгодовского
(единственного крестьяни- 
на-декабриста) была особен
но печальной, (Об этом не
давно писала газета). Скон
чался он в 1881 году в Ир
кутске, где прожил послед
ние десять лет жизни. 
Пятьдесят четыре года Па
вел Фомич провел в тюрь
мах, на каторге и в ссылке 
и был последним умершим 
в Сибири декабристом.

Во второй половине 30-х 
годов в Томске на поселе
нии жил один из двух бра- 
тьев-декабристов, член Юж
ного общества Павел Сер
геевич Бобрищев-Пушкин. 
Обстоятельства и образ его 
жизни пока еще неизвестны 
исследователям.

Кроме того, Томск стал 
местом пребывания еще 
двух декабристов. В 1849 
году сюда на несколько 
дней приезжал Иван ̂  Ива
нович Пущин, близкий друг 
А. С. Пушкина. Находясь 
после отбытия каторжных 
работ на поселении в Ялу
торовске, он под предлогом 
лечения болезни получил 
разрешение выехать на Тун- 
кинские минеральные воды. 
Во время поездки Пущин 
посетил почти все колонии 
декабристов, побывал и 
у Г. С. Батенькова в Том
ске.

Несколько лет спустя, в 
1854 году, проездом из Ялу
торовска на лечение в Ир
кутск Г. С. Батенькова наве
стил также Иван Дмитрие
вич Якушкин.

Освобождение декабри
стов последовало в августе 
1856 года. К этому времени 
из ста двадцати одного, при
говоренного к каторге и 
ссылке, в живых остава
лось пятьдесят пять чело
век. Покидая Сибирь, де
кабристы оставляли здесь 
шестьдесят шесть могил 
своих друзей, жен, детей.

Время безжалостно стира
ет следы былого, но благо
дарные потомки бережно 
хранят памятные места, свя
занные с именами декабри
стов. Жители нашего горо
да, как и все сибиряки,чтут 
все, что напоминает о пер
вых поборниках свободы.

Все хорошо знают бюст 
Г. С. Батенькова, установ
ленный в центре города на 
площади, названной его 
именем. По случаю стапяти- 
десятилетнего юбилея вос
стания декабристов Томский 
горисполком- принял реше
ние увековечить ряд других 
памятных мест. Решено 
установить мемориальные 
доски на здании Советского 
райкома партии (на этом 
месте в доме купца Лучше- 
ва жил Г. С. Батеньков) и 
доме на бывшей заимке куп
ца Степана Сосулина, по
строенном по проекту Ба
тенькова. (Сохранившееся 
здание — пер. Б. Хмель
ницкого, 5 — возведено
позже, вместо сгоревшего, 
по тем же проектам). Име
нем Г. С. Батенькова будет 
названа школа № 35, нахо
дящаяся в этом же районе

Л. СУХОТИНА,
доцент Томского гос- 

университета.

З А В О Д  Н А  
М А Н Г Ы Ш Л А К Е

МАНГЫШЛАКСКАЯ ОБ
ЛАСТЬ. КАЗАХСКАЯ ССР. 
На Казахском газоперераба
тывающем заводе— директив
ной стройке пятилетки— ус
пешно действует первая оче
редь. Ко дню открытия XXV 
съезда КПСС вступит в строй 
один из цехов второй. Кол
лектив предприятия встал 
на предсъездовскую трудо
вую вахту.

НА СНИМКЕ: днем и
ночью работает цех по пере
работке газов.

Фотохроника ТАСС.

Т РИ ДНЯ во Дворце 
зрелищ и спорта 
шли к о н ц е р т ы  

«Юмор и сатира». В них 
приняли участие известные 
писатели-юмористы В. Бах- 
нов, В. Веселовский, Б. Ла
скин, В. Стронгтш. Они про
читали рассказы, миниатю
ры, пародии, фельетоны.

Народный артист РСФСР 
Леонид Гайдай, режиссер- 
постановщик известных ко
медийных фильмов «Опера
ция «Ы» и другие приклю
чения Шурика», «Кавказ
ская пленница», «Брилли-

:товая рука», «Двенадцать 
ульев», ■ -«Иван Василье- 
:ч меняет профессию», 
Самогонщики» представил

В рассказах писателя ре
жиссер увидел благодатную 
фактуру для кино. Действи
тельно, эти хваткие типы, 
так метко и сочно изобра
женные Зощенко, своеобра
зие времени и быта, давали 
простор для фантазии. Сни
мая «Ивана Васильевича...», 
Гайдай перенес события 
булгаковской пьесы в наше 
время. И это было оправда
но, фильм только выиграл 
от «самовольства» режиссе
ра. Но героев Зощенко, мно
гих из которых мы видим 
здравствующими, все же 
невозможно без ощутимых 
потерь вырвать из привыч
ной для них шумной, пест
ро-ярмарочной. нередко про
сто вульгарной среды.

Зощенко часто обращался 
к материалу грубому и про
заичному. Объектами его 
убийственной сатиры ста
новятся жулики, пьяницы, 
бюрократы. Типы эти, хоть 
и видоизменились, но, к на
шему огорчению, живучи. 
Их мы узнаем и в новом 
фильме Гайдая.

Искусство комедии срав
нивают со снайперским 
искусством. Если попада
ния не точны, смеяться не
чему. У Гайдая срывы 
крайне редки. Он умеет 
смеяться по-своему, умеет 
подчинить своей власти 
эмоции зрителя.

У Гайдая смешит не 
столько текст, сколько по
ложение. Но внешняя 
эксцентричность подсказы
вает точные психологиче
ские характеристики, она 
подчеркивает убогость ду
ховного мира героев ленты. 
Все они на первый взгляд 
разные и в то же время уди
вительно похожи.

Вероятно. гайдаевское 
прочтение Зощенко найдет 
противников. И они мо
гут привести немало убеди
тельных доводов на тему, 
что потеряли рассказы при 
экранизации. С ними можно 
согласиться и не согласить
ся. Конечно, при каждой 
экранизации, особенно из
вестных произведений, зри
тели ждут, что режиссер 
будет точно следовать духу 
и событиям литературного 
источника. Но в этом слу

чае фильму грозит опас
ность стать живыми кар
тинками к этому источнику. 
Как .же тогда быть с твор
чеством, с режиссерской 
индивидуальностью?

В фильме Гайдая можно 
найти уязвимые места. Ре
жиссеру близка сатириче
ская гротескность. Но вре
менами она заменяется 
трюкачеством, зубоскальст
вом. Режиссер иногда при
бегает к применению давно 
отработанных в кино прие
мов, знакомых по другим 
комедиям. Не выходит за 
рамки анекдота, на наш 
взгляд, вторая новелла 
фильма «Забавное приклю
чение».

И все же, как нам кажет
ся, это мелочи. Надо ли по 
их поводу метать копья или 
лучше вместе со зрителями
— смеяться? Ведь смех в 
зале почти не смолкает.

Все . согласны с тем, что 
комедию снимать нелегко, 
тем более — эксцентриче
скую. Режиссер может при
думать самый невероятный 
трюк, а зритель, глядя на 
него, будет зевать со скуки. 
Гайдаевская эксцентрика 
выразительна, точна, бли
стательно отыграна (по 
крайней мере, в большинст
ве случаев). Она находит 
полный отклик в зале.

«Вот вы говорите: «Не
может быть!». И мы гово
рим: «Конечно, не может!». 
А все-таки было!». Именно 
в этом соединении неверо
ятного и обыденного зало
жен цомйзм того, что про
исходит на экране.

Не может спокойно ни 
есть, ни спать завмаг Гор- 
бушкин (артист М. Пугов- 
кин). Каждого стука боится. 
Вроде бы все есть у него 
для счастья •— огромный 
домина, нашпигованный ме
белью, коврами, вазами, 
картинами. Нет только по
коя. Наворовал все это Гор- 
бушкин, вот и мается, со 
страху чудятся ему «ка
зенный дом» и полная кон
фискация имущества. От 
большого перепуга хозяев и 
пали завмаговские хоромы.

Сатирические портреты 
стяжателей написаны беспо
щадно, со злой и хлесткой 
иронией. Вот нахальный 
братец (артист В. Невин
ный). Сколько беспардонно
го самодовольства на этом 
лице! Он ни минуты не со
жалеет о судьбе «пригла
шенного в прокуратуру» 
Горбушкина. Он весь в пы
лу «хозяйственных распоря
жений». Главная его забота
— положить в карман куш 
от распродажи завмагов
ского имущества. Братец—

само воплощение наглого и 
грубого стяжателя.

Несколько иной характер 
верно показывает М. Пу- 
говкин. Его Горбушкин по 
натуре жулик, но с этакими 
душевными переливами. 
Он трус, постоянно боится 
и постоянно крадет, ибо без 
воровства не мыслит суще
ствования. Вызов в мили
цию завмаг воспринимает 
покорно, правда, чуть не 
кончается от страха. Всю 
его жалкую сущность ак
тер подчеркивает вырази
тельными деталями. Преж
де чем войти в прокурату
ру, завмаг долго трет по
дошвы у входа, хоть и сухо 
на улице. В кабинете у про
курора садится на краешке 
стула, униженно и умильно 
заглядывает в глаза стражу 
закона. Но как меняется 
его облик, как только он уз
нает, что вызван всего-на
всего свидетелем! Теперь 
Горбушкин — снова все
сильный завмаг, энергич
ный и предприимчивый во
рюга.

Две другие новеллы 
фильма посвящены «неж
ным» чувствам. Перед нами 
проходит целая вереница 
комических персонажей — 
обывателей. Пошлый, вуль
гарный мирок их остроумно 
развенчан в ярких эксцент
рических действиях. . Самые 
невинные бытовые мелочи 
поданы здесь гротесково. 
Динамика, отточенная пла
стика, ритм — стихия гай- 
даевской комедии. В филь
ме эти признаки особенно 
характерны для двух по
следних новелл.

«Не может быть!» — это 
каскад блестящих актер
ских работ. Трудно в корот
кой рецензии сказать обо 
всех. Но невозможно не от
метить исполнение О. Да
лем роли драматического 
артиста Байдарова-Амур- 
ского. Герой его не без пре
тензий. Отсюда такая изящ
но-горделивая походка, том
но-изысканные жесты. Даль 
ведет роль подчеркнуто 
иронично, он словно пригла
шает зрителей вместе с ним 
посмеяться над незадачли
вым поклонником Купидо
на. Очень убедительно ар
тист сумел показать чело
века пошлого, ветреного, не 
способного на подлинные 
чувства.

Комедии Гайдая — всег
да радость зрителям. В них 
плещет смех — острый, за
разительный, безудержный. 
Тот, который дает людям 
счастливые упоительные ми
нуты.

Н. МАСКИНА.
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ЕРЕВАН, 22 декабря. 
(TACQ). Тигран, Петросян в 
четвертый раз завоевал зва
ние чемпиона СССР по шах
матам.

Он набрал десять очков 
из 15 возможных. Его могли 
догнать еще два участника, 
но отложенные партии Таль 
— Ваганян и Гулько — Бе
лявский сегодня утром за
вершились вничью. Мирным 
исходом закончилась и 
встреча Клован—Балашов.

Таким образом, четверо 
участников — Рафаэль Ва
ганян, Михаил Таль, Борис 
Гулько и Олег Романишин 
набрали по 9,5 очка, разде
лили второе — пятое места 
и удостоились серебряных 
наград.

Окончательные итоги тур
нира: Петросян — 10 очков, 
Ваганян, Таль, Гулько и 
Романишин — по 9,5, Ба
лашов, Геллер, Полугаев- 
ский — по 8, 5, Белявский 
и Бронштейн — по 7, 5, 
Дворецкий — 6, 5, Альбурт
— 6, Дорфман — 5, 5, 
Фурман — 5, Дорошкевич
— 4, 5, Клован — 4 очка. 

Первые восемь получили
право участия в турнире 
высшей лиги 1976 года. 
Шесть следующих выступят 
в первой лиге, а занявшие 
15—16 места начнут чем
пионат СССР будущего года 
со всесоюзного отборочного 
турнира.

— Чемпионат прошел в 
бескомпромиссной борьбе,

—- сказал корреспонденту 
ТАСС Тигран Петросян. — 
Думаю, что для всех уча
стников было трогательно то 
внимание, которое проявили 
любители шахмат Армении 
к этому турниру. Интерес к 
соревнованиям по количе
ству зрителей, по их энту
зиазму можно сравнить, по
жалуй, лишь с матчами на 
первенство мира.

Жаль, конечно, что не 
участвовало несколько ве
дущих шахматистов. Может 
быть, тогда «старикам» бы
ло бы легче...

Доволен, что поддержал 
марку ветеранов. Радует 
успех Ваганяна и Романи- 
шйна. Рафик мог бы под
няться еще выше, если бы

не «несчастный» случай в 
партии с Фурманом, где с 
лишней фигурой допустил 
досадный промах. Но из та
ких ошибок нужно уметь 
делать выводы. В отличие от 
большинства молодых с 
большой выдумкой играл 
Романишин.

Думаю, смело можно ска
зать, что те, кто приходил в 
большой зал Армфилармо- 
нии, становились участника
ми настоящего фестиваля 
шахмат.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и С П О Р Т А

24— 27 . д е к а б р я . Областная 
в ы ста вка  товаров народного  
потребления.

ТЕЛТР
О б ъ явл ен н ы й  н а  24 д ек а б р я  

с п е к т а к л ь  «Из племени Кедра» 
за м е н я е т с я  сп ек та к л е м  «Ста
левары».

П р и о б р етен н ы е билеты
д ей стви тел ьн ы .

2 Ш Ш

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
«День дельф ина» —  9, 13,

15, 17, 19, 21. «Доживем  до
понедельнина» — 11.

имени М. ГОРЬКОГО
«Родины солдат» — 8-35,

10-30, 12-25, 14-20, 18-15, 18-10, 
20-05, 22. «Звезда пленитель
ного  счастья» (две сери и ) — 
8-45. 12. 15, 18-15, 21-30. Зал  
ки н о х р о н и к и . «По заветам Ле

нина» — 18-45. «Косм ические  
будни» — 17-40. «Э ф иопия:'
страна  и лю ди» , «Владислав 
Т р е тья к  п р о ти в  Бобби Халла», 
«М аленькие  чудеса больш ой 
природы » — 9, 10-05, 11-10,
12-15, 13-20, 14-25, 15-30, 16-35,
19-50, 20-55, 22.

«ОКТЯБРЬ»
«Р одины  солдат» — 8-40,

12, 13-50, 15-40, ’ 17-30, 19-20,
21-10. «Ю лька» — 10-30. «Звез
да пл енительного  счастья»
(две серии) — 9, 12, 15, 18, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Р одины  солдат» —  14, 16,

18, 19-50.
«СИБИРЯК»

«Ю нга С еверного флота» —
9-20. «Звезда пленительного  
счастья» (две серии) — 11, 14, 
17, 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Н овенькая» — 14. «Чрезвы 
чайное происш ествие» (две 
серии) — 16, 18-45, 21-30.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Будни  угол о вно го  розы ска»

— 14-30, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Исповедь» — 15. «Ж ить,
чтобы  ж и ть»  (две серии) — 
17-30. 20-30.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Весна гр устн о й  лю бви» —
15. 17, 19, 21.

Т В

СРЕДА, 24 декабря
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
9.00. Н овости. 9.10. П рограм 

м а  д о к у м е н та л ь н ы х  ф и льм о в .
10.10. «К ачество  п р о д у кц и и  — 
за б о т а  общ ая» . В п ер ед а ч е  
п р и н и м ае т  у ч а с ти е  п р ед се д а 
т е л ь  В сесою зного  с о в е т а  н а у ч 
н о -тех н и ч еск и х  общ еств  а к а 
д ем и к  А; Ю. И ш ли н ски й . 10.40. 
Цв. «По р о дн ой  стр ан е» . 
РСФ СР. 11.10. Цв. «О тзови
те с ь , горнисты !» . 11.55. Цв. 
«П раздн и к  б р а т с к и х  н ародов» . 
Д о к у м ен тал ьн ы й  тел еф и л ьм .
13.10. «Ч еловек  и  зак о н » . 
13.40. Цв. «П оследнее л ето  д ет
ства» . Т елеви зи о н н ы й  м н ого
с е р и й н ы й  х у д о ж еств ен н ы й  
ф и льм : 1-я сер и я . («Б еларусь- 
ф и льм »  по з а к а з у  ЦТ. 1974 г.).
14.45. Цв. «П раздн и к  со л и д ар 
н ости  б р а т с к и х  н ародов» . До
к у м е н т а л ь н ы й  тел еф и л ьм .
15.50. Цв. «А н у-ка . девуш ки!» .
17.30. «В ремя». 18.10. Цв. «По
сл ед н ее  л ето  Д етства». 1-я се 
р и я . 19.15. «Ч еловек  и  зак о н » .
19.45. Цв. «Ищ у си лу , ч то  п р а 
в и т  м и рам и ». Н ауч н о-п оп уляр
н ы й  ф и льм . 20.00. Н овости.

ТОМСК
20.15. Н ав ст р еч у  XXV с ъ е з д у  

КПСС. « Р а с с к а зы в а е м  о д е л е 
г а т а х  об л астн о й  п ар ти й н о й  
ко н ф ер ен ц и и » . Б р и га д и р  Л ай-

ск о го  ЛПХ И. К озлов. 20.35. 
М у зы кал ьн ы й  а н тр ак т .

МОСКВА
20.40. Цв. «А н у-ка , д ев у ш 

ки!».
ТОМСК

22.20. Н овости.
МОСКВА

22.30. «Ч еловек  и  закон » . 
23 .00—23.30. «В ремя».

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А 
ТОМСК

19.30. «Слово о п артби лете» . 
Д о к у м ен тал ьн ы й  ф и льм . 19.50.

. К онцерт д л я  д е л е г а т о в  о б л аст
ной п ар ти й н о й  к о н ф ер ен ц и и .
20.30. «Т омску — . вы сокую  
д и сц и п л и н у  тр у д а  и  бы та» . 
20 .50—22.25. «К ак з а к а л я л а с ь  
стал ь» . 2-я сери я .

Томский приборострои
тельный техникум проводит 
прием на шестимесячные 
подготовительные курсы на 
базе 10 классов для поступ
ления в техникум по спе
циальности «электронные 
вычислительные машины, 
приборы и устройства».

Прием документов — по 
31 декабря 1975 года.

Начало занятий — 2 ян
варя 1976 года.

Плата за весь период обу
чения 16 рублей.

Адрес т е х н и к у м а :  
г. Томск-4, ул. Студенче
ская, 41, тел. № 4-43-77.

штштштт яят м ш ят м т ш м
Управлению коммунально

го хозяйства Томского гор
исполкома на временную ра
боту требуются опытные 
бухгалтеры. Оплата по со
глашению.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 73, коми. 47.

Во вновь пускаемый су
харно-булочный цех для ра
боты только в две смены 
Томскому хлебокомбинату 
требуются: операторы печ
ных н мучных агрегатов, 
слесари по ремонту оборудо
вания, разнорабочие, опе
раторы и ученики операто
ров в машинно-счетное бюро, 
машинистка. Обучение про
фессиям производится не-

Школе-интернату «Уз 42 
ст. Томск-И срочно требуют
ся на работу кочегары.

С предложениями обра
щаться по адресу: г. Томск, 
ул. Мичурина, 8, к директо
ру, телефон № 593-685.

посредственно на рабочем 
месте. Одиноким предостав
ляется благоустроенное об
щежитие.

Обращаться* г. Томск, 
пр. Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству, или ул. 
Водяная, 78, в отдел кадров. 
Проезд троллейбусом № 2, 
автобусами №М® 2 и 4 до 
остановки «Ул. Бердская».

24 декабря
КОНЦЕРТ

ансамбля скрипачей

Концертный зал

с участием заслу- 
РСФСР солистки ГАБТа Элеоноры

Московского 
женной артистки 
Андреевой.

Художественный руководитель — Михаил Парохомов 
ской.

Начало — в 20 час. 30 мни.
Билеты продаются в кассе концертного зала.

Томский учебно-консуль
тационный пункт Новоси
бирского института инжене
ров водного транспорта про
должает прием документов 
на I курс заочного факуль
тета по судомеханической, 
эксплуатационной, судово
дительской, гидротехниче
ской и электромеханической 
специальностям.

Документы направлять 
по адресу: г. Томск-1, пер.
Совпартшкольный, 2, учеб
но-консультационный пункт. 
Телефон № 2-26-51, доп.
3-49.

Томскому областному 
краеведческому музею сроч
но требуются квалифициро
ванные столяры на времен
ную работу. Оплата труда 
сдельная.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 75, к 
директору, тел. № 2-53-25.

МЕНЯЮ трехкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в городе Тольятти на равно
ценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, по
селок Зональный, ул. Сов
хозная, 22, к Смокоти- 
ной Л. Г.

А д м и н и стр ац и я , п ар т и й 
н а я  н  п р о ф с о ю зн а я  о р га н и 
за ц и и  Т ом ского за в о д а  р е 
зи н о во й  обуви  и зв ещ аю т о 
см ер ти  ч л е н а  КПСС, у ч а с т 
н и к а  В еликой  О теч ествен 
ной вой н ы  п о д п о л ко вн и ка  
за п а с а

С Л 0Н К0В А
М ихаила П рокопьевича

и в ы р а ж а ю т  со б о л езн о в а 
н и е сем ье  и  б л и зк и м  по
койного.

Т ом ский горком  КПСС, 
С оветский  р ай к о м  КПСС 
в ы р а ж а ю т  глуб окое собо
л е зн о в ан и е  п ер во м у  с е к р е 
тарю  С оветского  р а й к о м а  
КПСС Н. А. К озловской  по 
п оводу  см ер ти  ее м атер и

ЕРОХИНОИ 
Елены И льи ни чны .

К оллектив Л ен и н ского
р ай и сп о л к о м а  в ы р а ж а е т
глуб окое со б о л езн о ван и е  
сек р етар ю  и сп о л ко м а М. С. 
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см ерти  ее  м атер и  

костинои
Валентины  А л ександ ровны .
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